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Ученики и педагогический 
коллектив томской школы 
№ 4 в День знаний чество
вали строителей треста 
«Томскжилстрой», которые 
в короткий срок возвели 
просторное светлое школь
ное здание. В этой новой 
школе будет учиться более 
полутора тысяч ребят, 
На т о р ж е с т в е н н о й  ли
нейке здесь присутствовала 
первый секретарь Советско
го райкома КПСС Н. С. 
Сперанская.

* * *
Первого сентября на 

празднике знаний в томской 
школе № 48 перед школь
никами выступила член 
бюро областного комитета

КПСС, Герой Социалистиче
ского Труда токарь-часов
щик манометрового завода 
Э. Б. Быкова. Она расска
зала учащимся о своем 
предприятии, пожелала всем 
хорошей учебы. О перспек
тивах дальнейшего укреп
ления связи школьного обу
чения и производительного 
труда говорил на торжест
венной линейке директор 
завода М. Б. Бердичевский. 

« «
Большую помощь в подго

товке к зиме оказал томской 
школе-интернату № 1 кол
лектив завода резиновой 
обуви. На нужды школы ба
зовое предприятие затрати
ло в этом году 100 тысяч

рублей. В торжествах по 
случаю Дня знаний приня
ли участие председатель 
Ленинского райисполкома 
Б. П. Пешков и директор 
завода резиновой обуви 
И. Д. Старцев.

Во многих школах в этот 
день прошли встречи с уча
стниками Великой Отечест
венной войны. Ветераны 
провели уроки мужества, 
завещали школьникам, сле
допытам неустанно вести 
поиск людей, свидетелей да
леких героических лет, до
носить их подвиг до сердца 
каждого мальчишки и дев
чонки.

Ответы М. С. ГОРБАЧЕВА американскому журналу „Тайм"
Американский журнал 

«Тайм» обратился к  Гене
ральному секретарю ЦК 
КПСС М. С. Горбачеву с 
просьбой ответить на ряд 
вопросов, а также принять 
для беседы генерального ди
ректора журнально-изда
тельской корпорации «Тайм 
инкорпорейтед» Г. Грюн- 
вальда, главного редактора 
журнала «Тайм» Р. Кейва, 
заместителя главного редак
тора Р. Данкена и главу 
Московского бюро журнала 
Дж. Джексона. |Беседа со
стоялась 28 1августа с. г.

Ниже публикуются отве
ты М. С. Горбачева и его 
беседа с . американскими 
журналистами.

Вопрос. Как бы Вы оха- 
?.зактери130®али нынешнее 
состояние советско - амери
канских отнмпений и ка
кие главные события сей
час определяют эти отно
шения?

Ответ. Если бы вы зада
ли мне этот вопрос месяца 
два назад, я сказал бы, что 
ситуация в наших отноше
ниях становится несколько 
лучше, что появляются ка
кие-то надежды на позитив
ные сдвиги.

Сегодня, к глубокому со
жалению, так сказать уже 
и е ^ о гу . Правде надо омот- 
iperb в  глаза. Несмотря на 
начавшиеся переговоры в 
Женеве и договоренность о 
встрече в  верхах, отноше
ния между нашими страна- 
1МИ продолжают ухудшать
ся, гонка вооружений уси- 
1ливается, военная угроза 
не опадает. В  чем же де
ло, почему это происходит? 
Я  и мои коллеги достаточ
но требовательно и само- ■ 
критично относимся к  соб
ственной Деятельности — 
не только внутри страны, 
но и вовне. И мы снова и 
снова задаем себе вопрос: 
может быть, это связано 
как-то с нашими действи
ями?

Но в чем нам в данном 
случае можно себя упрек
нуть? Ведь в  нынешней от
ветственной обстановке Мо
сква старается соблюдать 
сдержанность в  вькказьгаа- 
ниях в  отношении США, 
не прибегает к антиамери
канским кампаниям, тем 
более не разжигает нена
висти в отношении вашей 
страны. Мы считаем очень 
важным, чтобы даже в мо
ментах политических обо
стрений не было подорвано 
чувство традиционного ува
жения советских людей к 
американскому народу,
чувства, насколько я могу 
судить, во многом взаимно
го.

А разве плохо, что в  ус
ловиях, когда возобнови
лись переговоры о разору
жении и идет подготовка 
первой после шестилетнего 
перерьша встречи в верхах, 
мы настойчиво ищем спосо
бы разорвать порочный 
круг и вывести из тупика

процесс ограничения воору
жений? Именно такую цель 
преследует, в  частности, 
наш мораторий на ядерные 
взрьшы, обращение к 
США с предложением при
соединиться к  нему и во
зобновить переговоры о 
полном запрете ядерных ис
пытаний, так же, как и 
Предложения о мирном сот
рудничестве и предотвра
щении гонки вооружений в 
космосе. Мы убеждены; на
до вместе искать выход из 
нынешнего сложного поло
жения.

И непонятно, почему у 
ответственных деятелей 
США наши предложения 
вызвали столь откровенное 
недовольство. Известно, что 
их попытались изобразить 
как чистую пропаганду — 
не более того.

Любой. 1мало-мальски зна
комый с сутью вопросов 
человек без труда з^идит, 
что за  нашими предложе
ниями стоят самые серьез
ные намерения, а не ка
кая-то попытка повлиять 
на общественное мнение. 
Все реальные усилия по 
ограничению ядернЫх во- 
сфужений начинались с 
запрета испытаний — 
вспомните договор 1963 го
да, ставший первым боль
шим шагом на этом пути. 
Полное прекращение ядер
ных испытаний остановило 
бы гонку ядерных вооруже
ний на самом опасном — 
качественном направлении. 
Кроме того, оно послужило 
бы серьезньш вкладом в 
сохранение и укрепление 
режима нераспространения 
ядерного оружия.

Если уже во всем,- - что 
мы делаем, и ипрямь видят 
одну пропаганду, почему 
бы не ответить на нее по 
принципу: «Око за око, зуб 
за зуб»? Мы прекратили 
ядерные взрывы. И вы, 
американцы, в отместку 
взяли и сделали бы то же 
самое. А вдобавок нанесли 
бы нам еще один пропа
гандистский удар — приос
тановили бы, скажем, раз
работку одной из новых 
стратегических ракет. А мы 
ответили бы такой же «про
пагандой». И так далее и 
тому подобное. Кому, спра
шивается, повредило бы со- 
ревновгшие в такой «про-, 
паганде»? Конечно, оно не 
смогло бы заменить все,объ
емлющего соглашения . об 
ояраиичении вооружений, 
но, несомненно, явилось бы 
важным ихагом «  такому 
соглашению.

Администрация США по
шла. увы, по другому пути. 
Отвечая на наш морато
рий, она демонстративно, 
как бы назло всем и вся, 
поспешила произвести оче
редной ядерный взрьш. А 
на наши предложения ‘ о 
мирном космосе ответила 
решением провести первое 
боевое испытание противо

спутникового оружия. И 
развернула в придачу оче
редную «кампанию ненави
сти» против СССР.

Какое впечатление все 
это производит? С одной 
стороны, какого-то замеша
тельства и неуверенности в 
Вашингтоне. Объяснить это 
могу лишь одним — беспо
койством, как бы наши 
инициативы не подорвали 
версию о Советско1М Союзе 
как «средоточии зла» и ис
точнике всеобщей опасно
сти, на которой, собствен
но, и строится вся полити
ка гонки вооружений. С 
другой, впечатление не
хватки чувства ответствен
ности за судьбы мира. А 
это. честно говоря, снова и 
снова ставит перед нами 
вопрсю; можно ли вообще В, 
такой атмосфере нормально 
вести дела и строить раци
ональные отношения меж
ду странами?

Вы  спросили, что являет
ся главным, определяющим 
в ссветско - американских 
отношениях. Я думаю—тот 
непреложный фат т̂, что 
нравимся мы друг Другу 
или нет, но выжить или 
погибнуть мы можем толь
ко вместе. Главный вопрос, 
на который мы должны се
бе ответить, — готовы ли 
мы, наконец, признать, что 
нет иного пути, как жить 
друг с другом в  мире, готс  ̂
вы ли мы перестроить свой 
образ мыслей и действий с 
военного на мирный лад? 
Как говорят у вас — жить 
и давать жить другим. Мы 
называем это мирным со
существованием. Что каса
ется Советского Союза, то 
на этот 'Шпрос мы отвеча
ем утвердительно.

Вопрос. Каковы, как Вы 
считаете, будут результаты 
Вашей встречи в Женеве с 
президентом Р. Рейганом в 
ноябре? Какие конкретные 
действия следует предпри
нять США и Советскому 
Союзу для улучшения их 
дву1стоианних ртношенйй?

Ответ. По существу я 
уже изложил причины, по 
которым сегодня смотрю на 
■|Перспек!гивы женевской
встречи более осторожно; 
чем_ тогда, когда мы на эту 
встречу давали согласие. 
Ведь ее итоги будут во 
многом зависеть от того, 
что происходит уже сей
час.

Пожалуй, каждый согла
сится, что политическая 
атмосфера переговоров фор
мируется загодя. Ни пре
зидент, ни я не сможем 
игнорировать настроения 
.внутри своих стран, а так
же настроения союзников.- 
Иными словами, действия 
сегодня в значительной ме
ре определяют и «сцена
рий» для ноябрьского раз
говора.

Не буду скрывать, я разо
чарован и обеспокоен про
исходящим. У нас не может

не вызвать озабоченности 
тот подход, который, как 
мне кажется, начинает 
складываться в Вашингтоне 
— и из его практической по
литики, да и из высказыва
ний ответственных сотруд
ников Белого дома. Это сце
нарий натиска, попыток за
жать нас в угол, приписать 
нам, как это не раз уже бы
вало, все смертные грехи от 
развязьгеания гонки воору
жений и до «агрессии» на 
Ближнем Востоке, от нару
шений прав человека и до 
каких-то козней даже в 
ЮАР. Не государственная 
политика, а какие-то лихо
радочные поиски «нечистой 
силы».

Мы готовы к предметному 
и деловому разговору — мо
жем предъявить и свой 
счет. Хочу заверить читате
лей журнала, что у насесть 
что сказать и насчет ответ
ственности США за гонку 
ядерных вооружений, и их 
поведения в разных регио
нах мира, и поддержки тех, 
кто по сути дела зайимает- 
■ся терроризмом, и наруше
ний прав человека в самой 
Америке, а также во многих 
близких ей странах. Но я 
думаю вот о чем; стоило ли 
ради этого затевать встречу 
в верхах, с которой и наши 
народы и люди на всех кон
тинентах связывают надеж
ды на мир, безопасную и 
спокойную жизнь. Брань 
хорошему делу не помощ
ник."

Концепция столь важной 
встречи мне представляется 
иной. Мы, в Москве, разу
меется, полностью отдаем 
отчет в глубине того, что нас 
разделяет. Знакомясь с тем, 
что сказано политическими 
лидерами США за последние 
годы, мы не могли остав
лять без внимания выска
зывания, которые вызыва
ют у нас несогласие, а час
то, прямо говоря, и возму
щение, но вместе с тем не 
теряли надежды, что все же 
можно найти точки сопри
косновения, зоны общих или 
параллельных интересов. 
Основания для этого есть. 
Взять, например, высказы
вания о том, что нельзя вес
ти ядерную войну и нельзя 
в  ней победить, или о том, 
что США не стремятся к 
военному превосходству. 
Словом, я рассчитывал на 
честный, непредвзятый раз
говор, проникнутый стрем
лением найти путь назад от 
края ядерной пропасти. Об
суждать не мифы и стерео
типы, уже Порядком надо
евшие, а реальные пробле
мы, реальные интересы на
ших стран, наше будущее, 
будущее всего мирового со
общества.

Но, судя, по всему, другая 
сторона готовится сейчас 
совсем не к  .этому. Дело, по
хоже, ведут к схватке свое
го рода политических 
«сверхгладиаторов», думая 
лишь о том, как половчее 
уязвить партнера, как на

брать в этой «схватке» лиш
нее очко. Поражает при 
этом как форма, так и со
держание некоторых вы
ступлений. Тому пример — 
недавняя «лекция» господи
на Макфарлейна. В ней в 
полном виде содержится не 
только тот «набор обвине
ний», который нам собира
ются предъявить в Женеве, 
но и очень своеобразная, я 
бы сказал, трактовка пред
стоящих переговоров. Ока
зывается, даже малейшее 
продвижение вперед зави
сит лишь от уступок Совет
ского Союза. Уступок по 
всем вопросам — вооруже
ниям, региональным пробле
мам, даже по нашим внут
ренним делам.

Если все это говорят 
всерьез, то . в Вашингтоне 
готовятся явно не к тому 
событию, о котором мы до
говаривались. Встреча на 
высшем уровне предназна
чается для переговоров, 
причем переговоров на ос
нове равенства, а не для 
подписания акта о чьей-то 
капитуляции. Тем более что 
мы Америке не проигрыва
ли ни войны, ни даже сра
жения и ровным счетом 
ничего ей не должны. Так 
же, впрочем, как и США 
нам.

Если же йсе это не всерь
ез, то воинственные всплес
ки тем более неуместны. За
чем играть, без нужды, мус
кулами, разыгрывать шум
ные спектакли, переносить 
приемы внутренней полити
ческой борьбы на отношения 
Двух ядерных держав? В 
них язык силы бесполезен 
и опасен. Но до встречи на 
высшем уровне есть еще 
время, и можно сделать не
мало для того, чтобы она 
была конструктивной и по
лезной, а это, как вы пони
маете, зависит от обеих сто
рон.

Вопрос. Каково Ваше мне
ние об исследовательской 
прюграмме стратегической 
оборонной инициативы в 
контексте отношений между 
СССР и США? Видите ли 
Вы возможность взаимного 
соглашения, запрещающего 
разработку таких систем, и 
На какого рода проверку Со
ветский .Союз согласится в 
таком случае? Какое разви
тие событий Вы предвидите 
по другим аспектам контро
ля над вооружениями, если 
такого соглашения не удаст
ся достичь?

Ответ. Официальный Ва
шингтон, отвечая критикам 
так называемой стратегиче
ской оборонной инициати
вы, любит приводить аргу
мент, который, возможно, 
кажется ему убийственным 
— ведь против «звездных 
войн» выступают русские. 
А раз так, то это хорошая и 
правильная программа. Но 
если в ядерную эпоху исхо
дить из подобной логики, 
то нас ожидает весьма 
мрачное будущее.

Мы, как, надеюсь, ,  и

многие американцы, подхо
дим к вопросу иначе. Счи
таем, что есть ситуации, в 
которых проигрывают обе 
стороны. Это ядерная война, 
гонка вооружений, между
народная напряженность. И 
есть, соответственно, ситуа
ции, в которых обе стороны 
выигрывают. Это мир и со
трудничество, равная без
опасность, ликвидация стра
ха перед ядерной катастро
фой.

Что до оценки программы 
«звездных БОЙН», то мы не 
можем всерьез принять ут
верждения, будто СОИ обе
спечит неуязвимость от 
средств ядерного оружия. 
Это, по мнению наших и, 
как я знаю, многих ваших 
специалистов, несбыточная 
фантазия, пустая мечта. Но 
даже в тех, намного более 
скромных, масштабах, в ко
торых СОИ, по оценке спе
циалистов, осуществима как 
ограниченная по своим, воз
можностям система проти
воракетной обороны, она 
очень опасна. Этот проект, 
несомненно, подстегнет гон
ку вооружений на всех на
правлениях, а это значит, 
угроза . войны возрастет. 
Проект поэтому плох и для 
нас, и для вас, для всех во
обще.

Под этим же углом зрения 
мы рассматриваем-и то, что 
называют исследователь
ской программой СОИ. Пре
жде всего, мы не считаем ее 
исследовательской. По на
шему мнению, это пер
вая очередь проекта 
создания новой системы 
ПРО, запрещенной соответ
ствующим договором 1972 
года. Подумайте об одних , 
только масштабах —на бли
жайшие годы хотят выде
лить 70 миллиардов долла
ров. На чистые исследова
ния — это немыслимая сум
ма, на это указывают и аме
риканские ученые. Ведь 
речь идет об ассигнованиях, 
превышающих в сегодняш
них ценах в четыре с лиш
ним раза стоимость «Ман
хэттенского проекта» — про
граммы создания ядерного 
оружия — и в  два с лишним 
раза стоимость программы 
«Апполон», предусматривав
шей развитие космонавтики 
на целое ' десятилетие — 
вплоть до высадки человека 
на Луну. О том, что это от
нюдь не чисто исследова
тельская программа, гово
рят и другие факты, в том 
числе намеченные испыта
ния систем ударного косми
ческого оружия.

Вот почему и вся про
грамма СОИ и ее так назы
ваемая исследовательская 
часть — это новый, еще бо
лее опасный раунд гонки 
вооружений, который неиз
бежно приведет к новому 
обострению советско-амери
канских отношений. Чтобы 
этого не произошло, надо, 
как договорились в январе 
министр иностранных дел 
СССР и государственный

секретарь США, предотвра
тить гонку вооружений в 
космосе. Мы уверены: со
глашение на этот счет воз
можно и оно поддается про
верке. Должен заметить, что 
мы верим американцам не 
больше, чем они нам, и по
тому так же, как они, заин
тересованы, чтобы каждое 
соглашение поддавалось на
дежной проверке.

Если такого соглашения 
не будет, не удастся достичь 
и соглашения по ограниче
нию и сокращению ядер
ных вооружений. Зависи
мость между оборонитель
ными и наступательными 
вооружениями настолько 
очевидна, что не нуждается 
в доказательствах. Таким 
образом, если ньшешняя по
зиция США по космическо
му оружию — это их послед
нее слово, то переговоры в 
Женеве, об этом надо пря
мо сказать, потеряют вся
кий смысл.

Вопрос. С того времени, 
как Вы стали Генеральным 
секретарем. Вы предприня
ли несколько шагов для 
улучшения состояния совет
ской экономики. Не могли 
бы Вы сообщить нам о 
дальнейших шагах, которые 
Вы надеетесь предпринять? 
Каковы, по Вашему мне
нию, главные проблемы со
ветской экономики? Какие 
изменения в мировой эконо
мике могли бы принести 
пользу Советскому Союзу?

Ответ. Начну с истории. 
Есть проблемы, возникнове
ние которых от нас никак 
не зависело. Советской влас
ти досталось тяжелое насле
дие от прошлого режима: 
отсталая экономика, силь
ные пережитки феодализ
ма, безграмотность миллио
нов.

Добавьте к этому две опу
стошительные войны, кото
рые прокатились по значи
тельной части страны, испе
пелив и разрушив многое из 
того, что было создано тру
дом народа. Были жертвы 
невосполнимые; 20 миллио
нов погибших в годы Отече
ственной войны, миллионы 
раненых, искалеченных. С 
тех пор минуло 40 лет, но 
память нашего народа хра
нит горькие страницы пере
житого, тяжесть понесенных 
утрат. Чтобы залечить раны 
в сердцах людей и на теле 
Земли, ■ советскому народу 
нужен был мир, и только 
мир.

На Западе не раз писали: 
чтобы восстановить разру
шенное нашествием фашиз
ма, СССР потребуется 50— 
100 лет. Советские люди 
сделали, казалось бы, невоз
можное, в самые кратчай
шие сроки восстановив на
родное хозяйство. Но факт 
остается фактом — войны и 
периоды восстановления от
няли у нас из послереволю
ционного времени почти 
два десятилетия, если не 
больше.

В сложных условиях, ис
пользуя потенциал нашей 
системы, мы смогли превра
тить Советский Союз в 
крупнейшую экономическую 
державу мира. В этом про
явились сила и огромные 
возможности социализма.

Вместе с тем есть трудно
сти и другого порядка, свн- 
занные с нашими недостат
ками и упущениями. Об 
Этом мы говорим открыто. 
Не всегда хорошо работаем, 
не научились еще хозяйст
вовать, как того требует со
временная экономика и по
зволяют наши огромные 
возможности: ресурсы сырья 
и квалифицированной рабо
чей силы, высокоразвитая 
наука — особенно фунда
ментальная, — поддержка и, 
как мы сейчас видим, го
товность и желание людей 
работать лучше, качествен
нее, эффективнее.

Время властно диктует не
обходимость решительного 
улучшения дел. Из этого и 
родилась концепция ускоре
ния социально-экономичес
кого развития. Для нас се
годня—это важнейшая, са
мая приоритетная задача. 
После всестороннего обсуж
дения определены пути ее 
решения. Мы намечаем 
улучшить использование ка
питальных вложений, от
дать приоритеты развитию 
таких важнейших отраслей, 
■как машиностроение, элект
ротехническая и электрон
ная промышленность, энер
гетика, транспорт и другие. 
В  центре внимания, остают
ся и отрасли агропромыш
ленного комплекса, особенно 
переработка и хранение 
сельскохозяйственной про
дукции. В общем, для более 
полного удовлетворения по
требностей в высококачест
венных продуктах питани.ч 
мы будем делать все необ
ходимое.

Улучшение работы народ
ного хозяйства потребует 
дальнейшего укрепления 
централизации по стратеги
ческим направлениям эко
номики —• более строгого 
подчинения отраслей, реги
онов, отдельных звеньев хо
зяйства интересам эксшоми- 
ческого развития. Но мы 
идем одновременно и по пу
ти укрепления демократиче
ских начал в управлении, 
расширения самостоятельно
сти объединений, предприя
тий, колхозов и совхозов, 
развития самозшравления на 
местах, поощрения инициа
тивы и предприимчивости, 
конечно, в интересах обще
ства, а не во вред ему. Сло
вом, мы ищем наиболее ра
циональные методы хозяй
ствования. ' Проводятся 
крупные экономические эк- 
"сперименты, суть которых— 
создать более действенный 
|механизм хозяйствования, 
способный решительно уско-

(Окончание на 9-й стр.)

175 тысяч тонн /мелока —  к 15 сентября!

НАКАНУНЕ ЗИМОВКИ

ЛУЧШИЕ ФЕРМЫ
По итогам областного соревнования за прешедшую 

неделю на право получить 175-тысячную с начала года 
тонну молока сигодня претендуют фермы (сообщаем су
точный надой от коровы и прибавку по сравнению с 
прошлогодним показателем в килограммах):

Центральная ОПХ Нарымской государственной селек
ционной станции Колпашевского района (13,2 и 2,6)j

Ломовицкая-2 колхоза «1 Мая» Первомайского района 
(11,1 и 1,9);

Богословская колхоза имени X X II съезда КПСС Зы
рянского района (11,1 и 0,5);

Спасояйская совхоза «Победа» Томского района (10,8 и 
2,9);

Чемондаевская совхоза имени 60-летия СССР Чаинского 
района (10,4 и 0,7); ^

Победовская совхоза имени Ленина Асинсвского райо
на (10,3 и 0,5);

Новокривошеинская совхоза «Кривошеинский» Криво- 
шеинского района (9,9 и 1,2);

Зайцевская совхоза «Зайцевский» Кожевниковского 
района (9,8 и 1);

Колбинская совхоза «Тунгусовский» Молчановского 
района (9,7 и 0,8);

Плотниковская совхоза имени Калинина Бакчарского 
района (9,4 и 0,9).

В нашей газете 15 авгус
та было сообщено, сколько 
.молока должен получить 
каждый район, чтобы к 15 
сентября в целом по обла
сти была 175-тысячная с 
начала года тонна молока. 
Прошла по.човина этого 
своеобразного месячника. 
Каковы же результаты?

Они радуют: все без ис
ключения районы достигли 
1ЮЛОВИНЫ намеченного ру
бежа и даже шагнули даль
ше. С 16 по 31 августа по 
области .прибавка против 
прошлогоднего показателя 
составила 230 тонн молока. 
Был обеспечен относитель
ный рост надоев.

Но откроем один «секрет». 
Когда сп€1̂ иалисты облсель- 
хоэуправления в середине 
августа прикидывали, в ка
кой день при тогдашнем 
уровне надоев будет полу
чена 175-ты;сячная тонна 
молока, то выходило, что — 
22 сентября. Была постав
лена задача приблизить 
этот срок на неделю. И 
действительно, августовская 
прибавка позволила «сокра
тить» почти пять дней. Но, 
чтобы прийти к 15 сентяб
ря с успехом, животново
дам надо работать с макси

мальным напряжением, не 
допуская снижения надоев.

По оперативным данным на 
2 ‘Сентября, суточная Продук
тивность молочного стада в 
районах (первая нолониа —  в 
этом году, вторая —  в про
шлом) составила в килограм
мах:

Первомайский 9,1 9,7
Колпашевский 8,9 9,3
Чаинский 8Л  9,2
Томский . 8,® 9»1
Молчановений 9,1 э,1
Зырянский 8,5 8,8
Кривошеинский 8,9 8,8
Асиновений 8,7 8,7
Шегарский 9,1 8,7
Тегульдетский 8,1 8,3
Кожевиииовский 8,2 ‘8,3
Аленсандровении 7,9 7,9
Каргасонскии 6,5. 7,з
Парабельскнй 6,5 7,2
Бакчарсиий 7,1 о,»

Верхнеиетский 7,1
ПО ОБЛАСТИ 8,4 8,6
Чтобы удержать надои от 

осеннего спада, необходимо 
сполна использовать . норма, 
которых сейчас на полях и 
лугах .изобилие: отавы, кор
неплоды, кукуруза и так да
лее. Важно ни на день не 
выпускать из-под контроля 
ни кормление, ни доение ко
ров.

Пришло время перевода 
скота во дворы. Сначала на
до постав.ить под крышу мо
лодняк (днем пасти его в за
гонах), а до 15 сентября —  
нетелей. Пока еще держат 
дороги, необходимо сделать у 
ферм надежный запас грубых 
кормов, лодготовить и работе 
кормоцехи тан, чтобы они 
начали бесперебойно действо
вать с первого дня зимовни.

К О Р Н Е П Л О Д Ы  -  В Д Е Л О !
Почти на два килограмма в эти дни 

выросли надои по сравнению с прошлым 
гадом на Турунтаевской ферме совхоза 
«победа». Одна из причин —  корнеплоды. 
Доярки сами в перерывах между донна
ми убирают их, грузят на машины и до
ставляют н кормушкам.

Так делается не только на этой ферме. 
К примеру, михайловским животноводам 
помогают в эти дни кормить скот корне
плодами студенты университета. Они го
товят «дневную порцию» кормовой брюк
вы, грузят на машины. Здесь также рас
тут иадои.

В Томском районе почти тысяча гекта
ров норнеплодов. Их выращивание стало 
составной частью программы «Молоко», 
предусматривающей рост надоев в рай
оне за пятилетку до 3.500 килограммов

на корову. Забота о посевах обернулась 
почти во всех хозяйствах хорошим уро
жаем. А урожай оборачивается большим 
молоком в самый трудный переходный 
период.
I Сейчас в некоторых хозяйствах области 

иачи1нается сбой зеленого конвейера из-за 
перезрелости трав. В томских совхозах 
коровы ■в эти дни с аппетитом едят 
турнепс, нормовую свеклу. А там, где их 
нет, специалисты животноводства и агро
номы «кусают лонти» по поводу того, что 
весною корнеплоды «забыли» посеять.

НА СНИМКЕ: студенты Т ГУ  геолого-гео
графического факультета 243-й группы на 
уборке корнеплодов в совхозе «Вороннн- 
ений».

Фото Н. Потапова.

К а ж д ы й

погожий час
Первой в Каргасок- 

ском районе выполнила 
сезонное задание по за
готовке силоса бригада 
Г. А. Русанова из Сос- 
новского отделения сов
хоза «Павловский». Она 
заложила в траншеи 750 
тонн естественных трав.

Напряженно работает 
на лугах в этом совхозе 
и комсомольско-молодеж
ная бригада В. Е. Трея. 
Близки к  выполнению 
сезонных планов брига
ды Б. А. Лупятова из 
совхоза «Вертикосский», 
А. Н. Васильева из «Май
ского», А. Г. Костырева 
из совхоза имени Ильи
ча и другие. Например, 
заготавливающая |сеяо 
бригада С. Н. Авдонина 
поставила в стога уже 
440 тонн при плане 450.

Механизаторы стара
ются максимально ис
пользовать каждый пого
жий час. Темпы кормо- 
заготовок сейчас соответ
ствуют графику: еже
дневная прибавка состав
ляет 0,5—0,6 центнера 
кормовых единиц на ус
ловную голО|Ву скота.

Г. БОГДАНОВ.
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Начало на 1-й стр.)
рить темпы научно-техниче
ского прогресса, улучшить 
использование всех ресур
сов. Мы добиваемся, чтобы 
на решение этой задачи рабо
тали все рычаги материаль
ного и морального стимули
рования, такие инструмен
ты, как прибыль, ценообра
зование, кредит, хозрасчет. 
Это и составляет суть на
шей работы по радикально
му улучшению всей систе
мы управления и планиро
вания.

Вместе с тем мы включа- 
е.м и другие резервы уско
рения экономического раз
вития. Я имею в виду ук
репление дисциплины и по
рядка, повышение требова
тельности ко всем — от ра
бочего до министра, борьбу 
с безответственностью и бю
рократизмом, воспитание 
трудовой этики, укрепление 
социальной справедливости 
во всей жизни общества.

Так что экономических 
проблем и дел у нас хвата
ет, впрочем, а в какой стра
не их нет. Мы видим свои 
проблемы и уверены в воз
можностях своего общест
венного строя, своей страны. 
В последнее время мне при
шлось побывать в* разных 
районах, встречаться со мно
гими людьми — с рабочими 
и крестьянами, инженерами 
и учеными. И что харак
терно? Необходимость пере
лома, необходимость реши
тельно улучшить работу не 
только поддерживается на
родом, но и становится его 
требованием, настоящим ве
лением времени.

Хочу подчеркнуть; внима
ние, которое мы уделяем в 
последнее время экономике, 
объясняется не тем. что мы 
собираемся бить рекорды по 
производству металла, неф
ти, цемента, 'станков или 
иной продукции. Главное — 
улучшать жизнь людей. У 
нас нет более высокой цели. 
Только в этом году принято 
решение о повышении опла
ты труда ряда категорий ра- 
16ОТНИК0В здравоохранения, 
науки, инженерно-тех1ниче- 
ского персонала, по улучше
нию материального положе
ния значительной части пен
сионеров, о бесплатном пре
доставлении ежегодно около 
миллиона земельных участ
ков для развития садов, со
здания того, что вы называ- 

. ете «вторым домом>  ̂ Плани
руются и многие другие ша
ги. Их размах будет, естест
венно, зависеть от успехов 
в экономике. В последнее 
время здесь заметны пози
тивные сдвиги — возросли 
темпы роста производства 
промышленной продукции, 
производительности труда.

Вы спрашиваете: какие
изменения в мировой эконо
мике могли бы принести 
пользу Советскому Союзу? 
Прежде всего, хотя это ско
рее политика, чем экономи
ка, прекращение гонки во
оружений. Мы бы предпоч
ли тратить каждый рубль, 
который сегодня идет на 
оборону, на гражданские, 
мирные потребности. Да и 
вам, в Соединенных Шта
тах, как я понимаю, есть 
куда тратить деньги, пожи
раемые сейчас производст
вом оружия. Я уже не гово
рю о проблемах, порождае
мых бюджетным дефици
том и государственным дол
гом. Надо думать и о про
блемах других стран. На
стаивая на прекращении 
гонки вооружений, мы исхо
дим также из того, что амо
рально бросать сотни мил
лиардов на создание средств 
человекоистребления, когда 
сотни миллионов людей не
доедают, лишены самого не
обходимого. Мы все просто 
не имеем права игнориро
вать сложившуюся ситуа
цию.

Что касается самой миро
вой экономики, то мы счи
таем, что на пользу Совет
скому Союзу, как, я думаю, 
и другим странам, пошли 
бы стабилизация общей эко
номической и валютно-фи
нансовой обстановки, спра
ведливое решение проблемы 

■ задолженности, продвижение 
к новому экономическому по
рядку. И, конечно, устране
ние дискриминационных ог
раничений, всех других пре
пятствий для развития ми
ровой торговли, дальнейшее 
углубление международного 
разделения труда, в котором 
мы и наши друзья и союз
ники собираемся играть бо
лее активную роль. От по
добных перемен вьшграли 
бы все народы нашей Зем
ли. К примеру, налажива
ние широких торгово-эконо
мических отношений между 
Советским Союзом и США 
помогло бы создать в вашей 
стране не одну сотню тысяч 
дополнительных рабочих 
мест.

Вопрос. Советский Союз 
стремится получить больший 
доступ к совершенной тех
нологии, разработанной в 
Соединенных Штатах. На
сколько она нужна Совет
скому Союзу и, главным об
разом, для каких целей? 
Если Соединенные Штаты не 
обеспечат большего доступа 
к этой технологии, к кому 
вы намерены обратиться для 
ее получения?

Ответ. На размышление 
наводит сама форма вашего 
вопроса. Собственно, а кто 
не стремится сейчас полу
чить доступ к совершенной 
технологии? Все, включая и 
США, даже прежде всего 
США. Я говорю не только о 
легальной покупке лицен

зии и наукоемких товаров 
или нелегальном промыш
ленном шпионаже. США 
практикуют и свои специ
фические методы. Напри
мер, «перекачку умов»—не 
только из Западной Евро
пы, но и из развивающих
ся стран. А возьмите дея
тельность траненацисшаль- 
ных корпораций, прибираю
щих к рукам через свои 
филиалы научно-техниче
ские достижения других 
стран. Теперь для той же 
цели пытаются использовать 
так называемую исследова
тельскую программу «звезд
ных войн».

Что касается Советского 
Союза, то он достижениями 
зарубежной науки и техни
ки пользуется в несравнимо 
более скромных размерах. 
Хотя- М ы  никогда не скры
вали, что хотели бы рас
ширить свое участие в меж
дународном разделении тру
да, развивать научно-техни
ческое сотрудничество, тем 
более что идем на этот 
«рьшок» не как просители, 
не с пустыми руками.

Авторы версии о якобы 
снедающей СССР жажде 
американской технологии 
забывают, с кем сегодня 
имеют дело в лице нашей 
страны. Она уже давно ста
ла великой научно-техниче
ской державой, завоевав 
после революции технологи
ческую самостоятельность. 
Это позволило нам выстоять 
во второй мировой войне, 
первыми вырваться в кос
мос и развернуть в широ
ких масштабах космические 
исследования, обеспечить 
надеж1ную оборону, в целом 
успешно развивать произ
водительные силы страны. 
Кстати, как понять такое 
противоречие в американ- 
с|кой аргументации? Когда 
обосновывают повышение 
военных ассигнований, в 
США только и говорят о 
фантастических достижени
ях СССР в технологии. Ког
да же хотят обосновать за
претительные меры, нас 
изображают как дремучую, 
отсталую деревню, торговать 
с которой, а тем более со- 

' трудничать, значило бы 
подрывать собственную «на
циональную безопасность». 
Где же здесь правда? Чему 
же верить?

Мы открьпо говорим о на
шей неудовлетворенности 
научно-техническим уровнем 
тех или других видов про
дукции. Но ускорения на
учно-технического прогрес
са мы расмитываем до
биться не за счет .«перели
ва технологии» из США в 
СССР, а за счет «перелива» 
наиболее прогрессивных 
идей, открытий и нововве
дений из советской науки в 
советскую • индустрию и 
сельское хозяйство, за счет 
более умелого использова
ния своего собственного на
учно-технического потен
циала. Здесь — центр тя
жести наших планов и про
грамм. Но при этом, разу
меется, нам не хотелось бы 
отказываться от тех допол
нительных выгод, которые 
дает построенное на осно
вах взаимности научно-тех
ническое сотрудничество с 
другими странами, включая 
и США.

Оно получило в 70-х го
дах довольно широкое раз
витие в энергетике, вклю
чая ядерную, в химии и 
космических исследованиях, 
в кардиологии и онкологии, 
в других областях. Выгода 
была обоюдная — это зна
ют и американские ученые. 
Сейчас сотрудничество со
шло на нет. Мы об этом со
жалеем, но заверяю вас — 
переживем. И потому, что 
сами имеем первок.па(зсяую 
науку. И потому, что у 
США на научно-техниче
ские достижения отнюдь 
нет монополии.

Понимая это, США,. кста
ти, оказывают растущий на
жим на союзников, чтобы и 
те не торговали с нами на
укоемкой продукцией. Боль
ше того, некоторые виды 
такой продукции США за
прещают под предлогом все 
той же «национальной бе
зопасности» .вывозить и в 
Западную Европу, все чаще 
отказывают ее представите
лям в допуске в свои лабо
ратории и На научные сим
позиумы.

Этим, конечно, хотят на
нести ущерб нам. Но не 
только. Жупел «советской 
угрозы» все шире исполь
зуется и в конкурентной 
борьбе США с союзными 
им странами, чтобы замед
лить их научно-технический 
прогресс и подорвать тем 
самым их конкурентные 
позиции на мировом рьшке. 
Эти замыслы становятся все 
более очевидными. Но не 
думаю, что другие стороны 
смирятся с положением не
равноправных партнеров, от 
которых технологию будут 
брать, а самих держать на 
голодном пайке. В целом 
же это — недальновидная и 
бесперспективная практика.

Но мне не хотелось за
канчивать наш разговор на 
негативной ноте. Совершен
но очевидно, что если две 
такие страны, как США и 
СССР, с их колоссальным 
1й;аучно-техническим потен
циалом, будут сотрудничать 
в этой сфере на равноправ
ной основе, то от этого вы
играют не только оба на
ших народа, но и весь мир.

Пользуясь случаем, хотел 
бы передать читателям ва
шего журнала пожелания 
добрых свершений, счастья

и мирного будущего. От 
имени советского руководст
ва и советского народа хо
тел бы еще раз оказать всем 
американцам то самое важ 
ное, что они должны знать: 
из Совётского Союза война 
не придет, мы ее никогда 
не начнем.

* * *
М. С. Горбачев. Хочу вы

сказать несколько соображе
ний, имеющих, как мне 
представляется, большое зна
чение для правильного по
нимания затронутых в тек
сте проблем.

Должен сказать, что за 
последнее время я получал 
немало просьб о выступле
ниях и интервью со сторо
ны средств массовой инфор
мации в различных странах. 
Почему было принято реше
ние откликнуться на прось
бу именно журнала «Тайм»?

Когда я ознакомился с по
лученными от вас вопроса
ми, мне показалось, что в 
формулировке самих этих 
вопросов содержится выра
жение определенной обеспо
коенности в связи с харак- 
(тером складывающихся в 
настоящее время отноше
ний между нашими двумя 
странами. Мы не часто слы
шим от представителей аме
риканских политических и 
иных кругов выражение 
тр.евоги по этому поводу. Я 
подумал, что такой харак
тер полученных вощзосов 
(если я его понимаю пра
вильно) — это очень важ
ный элемент.

Есть и другая причина, 
не менее важная. Она свя
зана с нашей оценкой об
становки, сложившейся се
годня в мире. Обстановка 
эта сложная, напряженная 
и, я бы даже сказал, — 
взрывоопасная. К тому же 
она имеет тенденцию еще 
более ухудшаться. Не буду 
говорить здесь о причинах 
этого процесса. Нашу точку 
зрения на этот счет вы хо
рошо знаете. Я хотел бы 
скорее ответить на вопрос о 
том, где мы асе находимся 
в данное время, в каком 
мире живем. При этом я 
вовсе не хочу драматизиро
вать ситуацию. Но намерен 
быть с вами откровенным, 
ибо от ее оценки обеими 
сторонами многое зависит. 
Мы считаем, что, когда речь 
идет о руководителях таких 
держав, как США и СССР, 
их анализ обстановки и их 
практическая политика дол
жны быть проникнуты чув
ством огромной ответствен
ности, которая лежит на них 
перед лицом собственных 
народов и всего человечест
ва.

Реальность нашего време
ни состоит в том, что уро
вень развития науки и тех
ники делает возможными 
возникновение совершенно 
новой ситуации, начало со
вершенно нового этапа гон
ки вооружений. Я пытался 
откровенно ответить на ва
ши вопросы и прошу не 
воспринимать мои ответы 
как очереднзгю «пропаган
ду». Ведь это факт, что у ж е 
сейчас Соединенным Шта
там и Советскому Союзу 
очень трудно договориться 
между собой, делать какие- 
то шаги навстречу друг дру
гу. Настолько велико вза
имное недоверие. А если 
гонка вооружений войдет в 
новую стадию, если будут 
практически применены для 
этих целей самые послед
ние достижения науки и 
техники. То не появится ли 
у одной из сторон искуше
ние использовать предпола
гаемое превосходство над 
другой стороной для того, 
чтобы развязать себе руки 
и сделать роковой шаг? 
Очень ответственный этап.

При всей остроте наших 
двусторонних отношений 
сегодня все же продолжают 
действовать некоторые огра
ничения — наличие военно
стратегического паритета, 
обеспечивающего обеим сто
ронам определенную долю 
безопасности, договор о про
тиворакетной- обороне, прак
тически соблюдаемый Дого
вор ОСВ-2, Договор о нерас
пространении ядерного ору
жия, Договор о запрещении 
ядерных испытаний в трех 
средах. Эти ограничения 
есть и оказьгаают свое воз
действие. Хотя, как извест
но, уже под них ведется 
подкоп: приведены в дейст
вие силы, которые стремят
ся снять эти ограничения, 
мешающие дальнейшему 
развертыванию гонки воо
ружений.

Если бы всех этих сдер
живающих факторов не ста
ло, то, конечно, соревнование 
в создании все новых и но
вых видов оружия развер
нулось бы с небьшалой си
лой. Ведь на всякие шаги в 
этом плане одной стороны 
последовали бы контршаги 
другой, за появлением яда 
следует противоядие. Таков 
урок истории, который нель
зя игнорировать.

К чему же мы тогда при
дем?

Я бы сказал так: время
уходит, поезд может уйти, 
если не действовать доста
точно быстро. Таков второй 
мотив моего согласия отве
тить на вопросы журнала 
«Тайм».

Все люди хотят жить, ни
кто не хочет погибать. По
этому надо набраться поли
тического мужества и оста
новить развертываюгцийся 
грозный процесс. Надо пре
кратить гонку вооружений, 
приступить к разоружению 
и оздоровлению отношений.

Мне уже приходилось го
ворить в беседе с посетив
шей Москву делегацией 
конгресса США ' во главе со 
спикером О’ Нилом, что мы 
— решительные сторонники 
оздоровления советско-аме
риканских отношений. Та
кова точка зрения нашего 
руководства. Из сложившей
ся обстановки мы делаем 
трезвые реалистические вы
воды. Бесспорный факт со
стоит в том, что мы не толь
ко призываем к оздоровле
нию обстановки, к улучше
нию отношений, но и вы
ступаем с совершенно кон
кретными предложениями, 
а также сами предпринима
ем практические шаги в 
этом направлении. Естест
венно, что мы рассчитыва
ем при этом на соответству
ющий ответ американской 
стороны.

К сожалению, на все по
пытки вырваться из пороч- 
ного  круга гонки вооруже
ний и взаимной подозри
тельности мы слышим лишь 
негативный ответ; «Нет! 
Нет! Нет! Пропаганда! Про
паганда! Пропаганда!». Пра
во же, серьезные политики 
не ведут себя так с партне
рами.

Тем не менее мы считаем, 
что все то, что нам при
шлось слышать из Вашинг
тона о последних шагах Со
ветского Союза, включая 
наши предложения, рассчи
танные на то, чтобы сдви
нуть с мертвой точки nCipe- 
говоры о немилитаризации 
космоса, по стратегическому 
ядерному оружию и оружию 
средней дальности, наше 
решение о прекращении 
ядерных взрывов и т. д., не 
представляет собою послед
него слова американской 
администрации. Мы надеем
ся на это.

Уважаемые господа, эту 
часть нашего разговора, ког
да Мы беседуем здесь, глядя 
друг другу в глаза, я счи
таю наиболее важной. Мы 
надеемся, что наше пони
мание сложившейся в мире 
и в советско-американских 
отношениях ситуации, наше 
понимание того, как надо 

. действовать в этой обстанов
ке, будет ясно и добросо
вестно доведено до сведения 
американской общественно
сти.

Наши страны просто не 
могут позволить себе довес
ти дело до конфронтации. В 
этом — действительный ин
терес и советского, и амери
канского народов. И это на
до выразить на языке ре
альной политики. Необходи
мо остановить гонку воору
жений, заняться разоруже
нием, ввести в нормальное 
русло советско-американ
ские отношения. Честное 
слово, пора сделать эти от
ношения между двумя вели
кими народами достойными 
их исторической роли. Ведь 
от наших отношений дейст
вительно зависят судьбы ми
ра, судьбы мировой циви
лизации. Мы готовы дейст
вовать в этом направлении.

Положение приобретает 
особую остроту еще потому, 
что, судя по поступающей к 
нам информации, политиче
ская атмосфера в Вашинг
тоне нагнетается все боль
ше с каждым днем. Разда
ются высказывания, кото
рые не могут не вызывать 
удивления и возмущения.

Белый дом и иные пред
ставители американской ад
министрации дают понять, 
что ни о каких договоренно
стях с Советским Союзом 
об ограничении гонки воо
ружений не может быть и 
речи. Самое большее, на что 
можно рассчитывать, заяв
ляют они, это на знакомство 
руководителей обеих стран 
друг с другом и на выработ
ку повестки дня для обсуж
дения на будущие годы и 
даже десятилетия. В этом 
духе, например, было вы 
держано опубликованное па
ру дней назад интервью та
ких представителей админи
страции США, как Арма- 
кост и Тауэр. Словом, дела
ется все, чтобв! заранее от
вести любую возможность 
договоренностей между
США и СССР о прекраще
нии гонки вооружений и не
допущении милитариза1Ц1и 
космоса. В Вашингтоне за
являют с предельной откро
венностью: что бы ни пред
принимал Советский Союз, 
США в любом случае будут 
создавать ударное космиче
ское оружие и противоспут
никовые системы. Бот уж 
поистине «забивают гвозди», 
свертывают шляпки, а по
том хотят, чтобы кто-то вы
таскивал их зубами!

Как тут быть? Надо оста
новить этот процесс. Это бу
дет отвечать интересам и 
Советского Союза, и Соеди
ненных Штатов Америки.

Сколько уже было в про
шлом попыток поставить 
Советский Союз на ко
лени, измотать его. Все это 
провалилось, все такие по
пытки будут проваливаться 
и впредь.

Что касается нас. То мы 
не объявляем США «импе
рией зла». Мы знаем, что 
такое Соединенные Штаты, 
что такое американский на
род, какова их роль в мире. 
Мы — за новый, лучший 
этап в наших отношениях. 
Но если дело дойдет до ка
чественно нового этапа гон
ки вооружений, о котором 
я говорю, решить такую за
дачу будет много труднее, 
если вообще это будет воз
можно. Вот почему мы при

зываем США серьезно до- 
гсвориться с нами и по 
стратегическому ядерному 
оружию, и по оружию сред
ней дальности, и по про
блемам космоса.

Ну вот, кажется, я сказал 
самое главное. Хочу теперь 
передать вам подписанный 
текст моих ответов на воп
росы журнала «Тайм», — 
чтобы вас никто не обвинил 
в том, что вы печатаете 
анонимные ответь! (сМех). 
Обратите внимание: облож
ка зеленого цвета, экспор
том революции даже не пах
нет! (Смех).

Г. Грюнвальд. Господин 
Генеральный секретарь, мы 
счастливы быть здесь и по
лучить это интервью. Мы 
очень рады, что Вы столь 
щедро выделили нам время 
для того, чтобы передать 
свои мысли, связанные с 
этой публикацией. Мы тоже 
озабочены состоянием со
ветско-американских отно
шений, — и не одни мы.

Вы говорили здесь о не
которых людях в Вашинг
тоне, которые хотят подо
рвать отношения с Совет
ским Союзом. Но президент 
Рейган неоднократно гово
рил о том, что он не питает 
вражды к Советскому Сою
зу, стремится к улучшению 
отношений с ним и не доби
вается военного превосход
ства над вашей страной. 
Принимаете ли Вы эти заве
рения? А каково Ваше впе
чатление вообще о прези
денте Рейгане?

М. С. Горбачев. В опреде
ленной мере я уже упоми
нал об этом в письменных 
ответах. Мы обратили вни
мание на ряд позитивных 
высказьшаний президента в 
1983, 1984 годах, в том чис
ле в его речи в ООН. Мы 
отметили его высказывания 
о том, что ядерная война 
недопустима, что в ней по
бедителей не будет. Это 
очень важно. Обратили мы 
внимание и на его слова о 
том, что США не стремятся 
к достижению военного Пре
восходства над СССР. Эти 
и другие позитивные мо
менты в высказываниях 
президента дают, как нам 

 ̂ кажется, возможность сов- 
■ местно заглянуть в буду

щее, преодолеть нынешнюю 
негативную полосу в наших 
отношениях. Мы считаем, 
что егце можно исправить 
многое, пойдя навстречу 
друг другу. Поэтому мы и 
согласились на встречу с 
президентом в Женеве. По
этому же мы так остро ре
агируем на то, что roBoimr- 
ся сегодня в связи с этой 
встречей в Вашингтоне. 
Как в ы р а з и л а с ь  одна 
американская журналистка, 
— американскую обществен
ность хотят довести до та
кого состояния, что даже ес
ли в Женеве договорятся 
только об обмене балетньши 
труппами, то люди будут 
аплодировать.

Мы настроены серьезно и 
готовим серьезные предло
жения к этой встрече, — 
чтобы ни говорили в окру
жении президента Рейгана 
правые и иные деятели. Ес
ли бы мы не верили в воз
можность позитивного исхо
да встречи, мы бы не по
шли на нее. Такова наша 
позиция.

Вы спросили также о мо
ем мнении лично о прези
денте. Я не встречался с 
ним, мне трудно высказать 
какое-то мнение о нем в че
ловеческом плане. Но в по
литическом плане мы исхо
дим из того, что президент 
избран американским наро
дом, к которому наш народ 
относится с уважением, и 
мы готовы иметь с ним де
ло.

Г. Грюнвальд. Позвольте 
задать один вопрос, касаю
щийся космических воору
жений. И в своих письмен
ных ответах на наши вопро
сы, и в беседе с нами Вы 
сказали, что Советский Союз 
выступает за достижение со
глашений в трех областях— 
стратегических наступатель
ных вооружений, ядерного 
оружия средней дальности 
и космического оружия. Од
нако, судя по комментари
ям, поступающим из Моск
вы, складывается впечатле
ние, что Вы не оставляете 
никакого простора для пере
говоров по проблеме косми
ческих вооружений, по
скольку настаиваете на пол
ном прекращении всякой 
деятельности, относящейся 
к этому виду оружия, начи
ная с исследований. Вот я 
и хочу спросить —  готов ли 
Советский Союз вести пере
говоры по вопросу о косми
ческом оружии? Вы ведь 
сами, как известно, прово
дили и проводите обширные 
исследования в этой облас
ти и поэтому, очевидно, по
нимаете, что полностью пре
кратить эту деятельность 
на основе переговоров нель-' 
зя. Можно лишь договари
ваться о каких-то согласо
ванных уровнях или преде
лах.

М. С. Горбачев. Очень 
принципиальный вопрос. Не 
будет запрета на милитари
зацию космического про
странства, не будет предо
твращения гонки вооруже
ния в космосе — так и во
обще ничего не будет. Это 
наша твердая позиция. И 
базируется она на нашей 
предельно ответственной 
оценке, учитьшающей как 
наши -интересы, так и ин
тересы США. Мы готовы 
вести переговоры, но не о 
космическом оружии, не о

том, какие именно виды 
этого оружия можно будет 
размещать в космосе, а о 
недопущении гонки воору
жений в космосе.

В Женеве Советский Союз 
предложил договориться о 
запрещении создания, вклю
чая научно-исследователь
ские работы, испытаний и 
развертывания ударных кос
мических вооружений. Не
обходимо, чтобы запрет ох
ватывал все этапы зарож
дения этого нового класса 
вооружений. Ведь исследо
вания — это часть програм- 

■ мы создания космического 
оружия. И когда мы видим, 
что на эти исследования в 
США выделяются десятки 
миллиардов долларов, то 
нам совершенно ясно, в чем 
истинный замысел авторов 
этих программ, к чему ве
дет и вытекающая из этих 
программ политика в отно
шении размещения оружия 
в космосе.

Когда речь идет о научно- 
исследовательской деятель
ности и необходимости ее 
запрещения, мы, конечно, 
имеем в виду не фундамен
тальные. науки. Эти исследо
вания идут и, очевидно, бу
дут идти. В США речь идет 
о разработках, которые ве
дутся по заданиям и конт
рактам военного ведомства, 
причем на том их этапе, 
когда обязательно должны 
появиться макеты, опытные 
образцы, когда должны осу
ществляться внелаборатор- 
ные полевые отработки и 
испытания. Одним словом, 
когда осуществляется все 
то, что необходимо для по
следующей стадии констру
ирования и производства со
ответствующих систем. Ког
да США спрашивают нас, 
можно ли проконтролиро
вать соответствующий за
прет, мы отвечаем — да, 
можно. На том этапе, о ко

дером я только что говорил, 
контроль с помощью нацио
нальных технических средств 
возможен. Если из космоса 
мы сейчас можем различить 
номера на автомашинах, то 
уж проследить за внелабо- 
раторными полевыми испы
таниями мы, безусловно, 
сможем. Главное тут в том, 
что если уже на начальной 
стадии так называемых ис
следований прекратить этот 
процесс, то исчезнет всякий 
интерес к последующим ста
диям разработки космиче
ского оружия. Кто Же -тогда 
будет выделять впустую 
средства?

Но, с другой стороны, ес
ли на исследовательские ра
боты будут затрачены де
сятки миллиардов долларов, 
то, конечно, никто не захо
чет останавливаться на пол
пути. А уж когда оружие 
будет выведено в космос, 
процесс станет вообще не
контролируемым, и мы .ока
жемся, как я уже говорил, 

'На таком этапе, последствия 
которого и предсказать-то 
невозможно.

При этом можете быть 
уверены, что другая сторона 
дремать не будет.

Рассуждения о чисто ис
следовательском характере 
СОИ в основе своей пред- 
нодначены для того, чтобы 
скрыть обширный процесс 
создания космических сис
тем оружия.

. То, что сейчас США пла
нируют испытать уже второе 
поколение противоспутни
ковых систем, чревато серь
езными последствиями. Мы 
будем вьшуждены реагиро
вать на это адекватным об
разом. Ведь по сути дела 
речь идет об испытании не
которых элементов ПРО 
каомического базирования. 
Да к тому же приходится 
учитывать негативное отно
шение Вашингтона к наше
му предложению о присое
динении США к объявлен
ному нами мораторию на 
ядерные взрывы.

Правительство С1ПА отка
зывается от гфекращеярня 
испытаний и потому, что они 
ему нужны для разработки 
ядерной накачки для лазер
ных систем ПРО. Но ведь 
это элементы будущей сис
темы ПРО космического ба
зирования. А что будет, ес
ли программа будет развер
нута в полном объеме? Пусть 
Америка серьезно подумает 
о последствиях этого.

Видимо, кто-то в США по
думал, что появилась воз
можность обогнать нас, при
жать Советский Союз. Но 
это — иллюзия. Не удава
лось это в прошлом, не 
удастся и теперь. Ответ, и 
притом вполне адекватный, 
мы найдем. Но тогда будут 
похоронены все переговоры, 
и не знаю, когда на них 
можно будет вернуться. Мо
жет быть, такая перспекти
ва и устраивает военно-про
мышленный комплекс США, 
но мы во всяком случае на 
него работать не собираем
ся.

каши предложения отве
чают интересам и советско
го народа, и народа США.
И это как раз больше всего 
раздражает представителей 
военно-промышленного ком
плекса. А ведь их много в 
США, хватает их и в пра
вительстве, что мы, конечно, 
чувствуем. Но должен ска
зать, что у нас запас кон
структивности огромный. 
Мы будем и дальше призы
вать правительство США 
избрать иной подход. Тогда 
открылись бы большие воз
можности и в области стра
тегических ядерных воору
жений, и средств средней 
дальности, был бы открыт

путь для серьезного про
цесса улучшения отноше
ний между нашими страна
ми, решения других между
народных проблем.

Вспоминаю, что, когда я 
недавно был в Днепропет
ровске, один рабочий спро
сил: что Это за планы 
«звездных войн», с которы
ми выступает президент 
Рейган? Не обманут ли нас 
США? Я ответил; не беспо
койтесь, мы не дадим себя 
обмануть. Но если наши 
партнеры по переговоры 
проявят готовность искать 
взаимоприемлемые решения, 
то и мы приложим к этому 
все наши усилия.

Думаю, что наша позиция 
гуманна и неэгоистична: 
она полностью отвечает ин
тересам Советского Союза и 
США, да и всех других на
родов.

Неужели вам, американ
цам, деньги некуда девать? 
Мы знаем, что у вас есть 
свои проблемы, требующие 
решения. Может быть, мы 
знаем их хуже, чем свои 
собственные, но все-таки 
знаем.

Р. Кейв. Мне хотелось бы 
задать два вопроса. В Ваших 
словах я почувствовал оза
боченность некоторыми со
бытиями, связанными с за
явлениями и действиями 
США на протяжении по
следних недель. Я имею в 
виду, в  частности, объявле
ние о предстоящем испыта
нии противоспутниковой 
системы, а также весьма 
странную историю с хими
ческим веществом, которым 
якобы посыпали американ
цев в ' Москве. Видимо, эти, 
два события не могут счи
таться полезными с точки 
зрения интенсивной подго
товки к предстоящей со. 
ветско-американской встрече 
на высшем уровне. Удивили 
ли Вас эти два события и 
нанесли ли они серьезный 
ущерб подготовке к встрече 
к верхах?

М. С. Горбачев. Что каса
ется подготовки к встрече 
на высшем уровне в Жене
ве, то я могу заверить вас, 
что мы серьезно готовимся 
к ней, придаем этой встрече 
огромное значение и возла
гаем на нее серьезные на
дежды. Приходится, правда, 
слышать заявления наших 
партнеров, свидетельствую
щие о том, что в Вашингто
не встрече придают более 
скромное значение, харак
теризуют ее как всего лишь 
ознакомительную, рассчи
танную лишь на то, чтобы 
разработать повестку дня 
для каких-то будущих от
даленных переговоров. Но 
ведь это слишком большая 
роскошь, чтобы руководите
ли двух таких государств, 
как Советский Союз и США, 
ехали в Женеву только для 
того, чтобы познакомиться 
друг с другом, а потом лю
боваться Женевским озером. 
Швейцарскими Альпами. 
Когда международная обста
новка столь .сильно накале
на, это было бы непозволи
тельной роыюшью.

Одним словом, мы серьез
но готовимся к встрече и 
будем делать все, чтобы она 
принесла ощутимые резуль
таты в плане оздоровления 
отношений между Совет
ским Союзом и США.

Р. Кейв. На этой неделе в 
одном журнале появилась 
статья бывшего президента 
США Р. Никсона. Он, в 
частности, пишет, что до
стижение соглеппений об ог
раничении или сокращении 
вооружений без одновремен
ной договоренности о вза
имной сдержанности госу
дарств в своем политиче
ском поведении не приведет 
к упрочению мира. Одним 
словом, Никсон, видимо, счи
тает, что на первом месте 
стоят не проблемы контроля 
над вооружениями, а потен
циальные очаги напряжен
ности в отношения^ между 
Советским Союзом и США. 
Как Вы к этому относитесь?

М. С. Горбачев. ]Мне было 
интересно ознакомиться с 
ваших слов с точкой зре
ния господина Р. Никсона. 
Что касается конкретных 
вопросов, которые мы бу
дем обсуждать в Женеве с 
президентом Рейганом, то 
мы над этим работаем в 
контакте с государственным 
департаментом США и Бе
лым домом. Этот процесс 
продолжается, и я не хотел 
бы на данном этапе входить 
в детали.

Но с именем Никсона у 
меня возникает ассоциация 
другого порядка. В  свое вре
мя, несмотря на сложную 
обстановку, мы сумели най
ти возможности и пути к на
лаживанию сотрудничества 
с правительством США во 
главе с Р. Никсоном. И тог
да были приняты очень 
важные решения.

Вспом'Ните шестидесятые 
годы. Тогда международная 
обстановка тоже была не
простой. ' Но ведь был же 
заключен в 1963 году очень 
важный Договор о запре
щении ядерных испытаний 
в трех средах, действующий 
и поньше.

Это относится к области 
Истории, Но история тогда 
хороша, когда из нее извле
кают уроки. Вот и теперь 
надо взглянуть на ситуацию 
с ответственных государст
венных позиций, найти под
ходы к оздоровлению обста
новки, к вьшравлению со
ветско-американских отно
шений.

Г. Грюнвальд. Позвольте 
задать вопрос чисто лично

го порядка. Вы явились 
инициатором нешого стиля ' 
руководства в Советском 
Союзе. Вы часто бываете на 
людях, встречаетесь с ними, 
одним словом, Вы держитесь 
на ̂  виду. Вам нравится та
кой стиль работы, и какую 
пользу оН приносит?

' М. С. Горбачев. Во-пер
вых, такому стилю нас 
учил В. И. Ленин. Он по
стоянно говорил о необхо
димости жить в гуще масс, 
прислушиваться к ним, 
улавливать их настроения и 
отражать их чаяния в прак
тической политике. Так что 
приоритет здесь принадле
жит В. И. Лен;:ну, а такие 
люди раз в столетие появля
ются.

А, во-вторых, для меня 
это не новая практика. Я 
так же вел себя и когда ра
ботал в Ставрополье, и здесь, 
в Москве, прежде чем был 
избран на свой ньшешний 
пост.

Да и М1ногие у нас так ра
ботают. Может быть, теперь 
пресса придает больше глас
ности, шире освещает мои 
поездки и встречи с людь
ми.

В целом же у нас есть 
потребность именно в таком ’
стиле работы. Перед нами 
стоят проблемы и довольно 
крупные. Их надо решать и 
решать попновому. В тече
ние последних лет мы про
водили анализ нынешнего 
этапа нашего развития, и 
есть необходимость позна
комить трудящихся с выво
дами, к которым мы при-' 
шли, проверить эти выводы 
на людях, а затем вьшести 
их на предстоящий съезд . 
нашей партии.

Так что вопрос не в том, 
нравится мне такой стиль 
или нет, а скорее в том, 
что иначе сейчас работать 
нельзя, если мы хотим до- j ,  
биться практических ре
зультатов в разработанной 
нами политике.

Г. Грюнвальд. Еще один 
личный вопрос. Вы — ини
циатор весьма глубоких из
менений в советском обще
стве. В ходе этого процесса 
произошла смена М1Ногих 
ответственных лиц. И, ви
димо, это будет продолжать
ся. Скажите, люди Вас бо
ятся?

М. С. Горбачев. Думаю, 
что нет. То, что делается 
сейчас в нашей стране, за
думано не мною одним. Это 
отражает общее мнение все
го нашего руководства. Мы 
убеждены, что поступаем 
Правильно. Проблемы ' эти 
назрели, ,и их надо решать. 
Самый главный вывод, к 
которому приходишь в ре
зультате общения с людь
ми, — это то, что наши 
предложения и практиче
ские шаги пользуются горя
чей поддержкой. Более того, 
и в партии, и среди населе
ния проявляется желание 
действовать еще более быс
трыми темпами. Мы счи
таем, что надо проявлять 
смелость, решительность, но 
в то же время и осмотри
тельность. Мы и дальше 
будем действовать в духе 
высокой ответственности пе
ред нашим народом. А лю
ди от нас требуют прове
дения твердой политики, 
чтобы не было разрыва 
между словом и делом. Так 
что нас в этом смысле стро
го контролируют. А то, что 
мы сейчас действуем в об
становке большей гласно
сти, еще больше раскрыва
ет нашу демократию. Так ! 
что речь не идет о том, что- 
бы люди боялись. Наобо
рот, наш подход они при
ветствуют.

Не хочу, однако, чтобы 
вы подумали, будто я пы
таюсь все представить в ро
зовом цвете. В стране идет 
■глубокий процесс', требую
щий большой перестройки 
от всех нас. Естественно, 
это затрагивает людей, кад
ры, затрагивает методы ра
боты всех. А то, что проис
ходит смена некоторых 
кадров, то это не значит, 
что у нас какая-то чрезвы
чайная ситуация. Это ес
тественный процесс. Плохо 
лишь тогда, когда этот про
цесс останавливается.

Так что дело тут не в том, 
что те или иные кадровые 
перестановки отражают ка
кую-либо политическую 
борьбу вокруг тех вопро
сов, которые мы сейчас ре
шаем. Мы считаем, что пе
рестраиваться надо всем и 
везде — и нам, и в рес
публиках, и в областях, и 
в каждом трудовом коллек
тиве. Конечно, это потребу
ет от партии больших уси
лий. Но, поскольку взятая 
нами линия отражает на
зревшие потр^ности, она 
пользуется решительной 
поддержкой нашего народа.
Это дает нам уверенность, 
что действуем мы верно.

В  заключение хочу вы
сказать одну мысль, кото
рую можно считать главной 
для всей нашей беседы. 
■Справедливс было сказано, 
что внешняя политика есть 
продолжение внутренней 
политики. Коли это так, то 
прошу вас подумать вот над 
чем; раз мы выстраиваем 
для себя столь грандиозные 
планы внутреннего порядка, 
то в  каких внешних усло
виях -мы должны быть за
интересованы? Ответ остав
ляю за вами.

Г. Грюнвальд тепло по
благодарил М. С. Горбачева 
за  прием и состоявшуюся 
'беюежу.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



'3  сентября 1985 года :КРАСНОЕ ЗНАМЯ:

Семейная традиция

Уходили ночью на задание

В Ы П У С К  Д В А Д Ц А Т Ь  В О С Ь М О Й

Сорок лет назад закончилась вторая мировая война —  
был лоДП1ИсаН' акт о безоговорочной капитуляции Милита
ристской Японии. Завершающий сокрушительный удар по 
агрессору, развязавшему войну на Востоке, нанесли Совет
ские Вооруженные Силы, наголову разгромившие миллион
ную Квантунскую армию главную ударную группировку 
японских сухопутных войск.

8 августа 1945 года, выполняя свои союзнические обяза
тельства перед США и Англией, Советское правительство 
объявило войну Японии. Это решение было продиктовано 
также необходимостью быстрее положить конец второй ми
ровой войне, выполнить свой .интернациональный долг перед 
порабощенными народами Азии.

Японские империалисты всегда вынашивали планы захва
та Советского Дальнего Востока и Сиб>^и, выжидая лишь 
удобного момента для нападения на СССР. В годы, когда наш 
народ вел войну против гитлеровской Германии, они постоянно 
провоцировали военные инциденты на границе, обстрелива
ли советскую территорию и каши торговые корабли, многие 
из них потопили. Поэтому весть об объявлении войны Япо
нии встретила глусоное одобрение советского народа.

Удар, нанесенный советскими войсками по Квантунской 
армии в Маньчжурии, был молниеносным. Их атаки в гро
зовую ночь на 9 августа развивались столь стремительно.

что враг не смог устоять на передовых позициях. Мощная 
оборона противника, состоявшая из семнадцати укрепленных 
районов, рухнула. Несмотря на яростное сопротивление, к 
середине августа Квантунская армия была разгромлена. До 
1 сентября 1945 года советские войска взяли в плен около 
600 тысяч Я1ПОНСНИХ солдат и офицеров, захватили 1.836 
орудий, 686 танков, 861 самолет, много другой военной тех
ники, Это была выдающаяся победа Советской Армии и самое 
крупное поражение Японии во второй ' мировой войне.

Тысячи томичей принимали участие в боях против импе
риалистической Японии в частях сухопутных войск, на ко
раблях Тихоокеанского флота и Амурской военной флотилии. 
Сотни наших земляков за мужество и героизм были награж
дены боевыми орденами к медалями. Среди них Н. С. .Жуль- 
ев, S, М. ,Бирюк01В, И. П, Кинев, ф. Е, Швецов, Н. И. Марфин 
и многие др^м е.

Геройски сражалась е врагом на полях Маньчжурии и со 
славой закончила свой боевой путь в Порт-Артуре сформи
рованная в Томске 19-я гвардейская Руднянская трижды 
орденоносная стрелковая див1изия. За мужество и стойкость 
в боях против империалистической Японии ей было присво
ено почетное наименование «Хинганская».

Сегодня IB двадцать восьмом выпуске «Подвига» мы пуб
ликуем воспоминания участников боев против милитарист
ской Японии.

Минометный взвод, кото
рым я командовал, был 
придан первой стрелковой 
роте капитана Усатюка, 
командира волевого и опыт
ного. Вместе мы штурмова
ли укрепления у города 
Муданьцзян, форсировали 
реку Сунгари.

От Мудаяьцзяна нашему 
246-му стрелковому полку 
командование дивизии при
казало двигаться на Хар
бин. По дороге удалось пе
рехватить японский поезд. 
Под угрозой применения 
оружия заставили машини
ста ночью довезти полк до 
станции Харбин. Перед го
родом выгрузились и заня
ли боевые позиции. Каждо
му подразделению опреде
лили задачу. Моему взводу 
приказали захватить скла
ды, где хранились военное 
имущество и продовольст
вие. Нельзя было допустить, 
чтобы японцы взорвали их.

Нашли двух китайцев, ко- 
" торые владели русским язы
ком и знали дорогу к скла
дам. Они стали проводни

ками. Кукурузным полем 
мы подошли к складам на 
100—150 метров. Я разбил 
взвод на три группы. Зада
ние первой — скрытно по
добраться к проволочному 
заграждению вдоль складов, 
второй — обойти склады с 
тыла, третьей — по зарос
шему бурьяном кювету под
ползти к караульному по
мещению.

В 4 часа 30 минут по мо
ему сигналу бойцы мгновен
но сняли часовых коротки
ми очередями из автоматов, 
а караульное помещение 
забросали гранатами. Зада
чу мы выполнили полно
стью, склады взяли под ох
рану. Потом японцы не
сколько раз нападали на 
Цклады;, хотели подорвать 
глх. Пускали солдат-смерт
ников, собак с подвешен
ными минами замедленного 
действия. Но мы были бди
тельны. Все попытки отбить 
или подорвать склады окон
чились неудачей.

Отлично командовали сво
ими отделениями, прояви

ли стойкость и мужество в 
бою сержанты Бахтигозии и 
Частиков, помощник коман
дира взвода старщий сер
жант Аркадий Михайлович 
Бикетов. Прежде всего бла
годаря их умелым действи
ям удалось выполнить за
дание успещно.

В боях против империа
листической Японии воева
ли мы, три брата — Миха
ил, Тимофей и Василий Ми- 
скичековы. Теперь, продол
жая нашу семейную тради
цию, учатся на офицеров в 
военных училищах два мо
их внука — Олег и Андрей. 
Наказ они имеют один: 
быть достойными своих де
дов, служить честно, свято 
выполнять свой граждан
ский долг По защите Роди
ны.

Обстановка в мире снова 
тревожная. Империалисты 
нагнетают напряженность, 
наращивают гонку вооруже
ний, отвергают все мирные 
инициативы СССР. Вновь 
возрождается японский ми

литаризм. Японию превра
щают ■ в «непотопляемый 
авианосец» США, в базу 
для нападения на Совет
ский Союз. Но нелишне 
снова напомнить: советский 
народ не принадлежал и 
не принадлежит к числу 
слабонервных, и нас на ис
пуг не взять. Мы жили, 
живем и будем жить верно
стью героическим боевым 
традициям. Пусть не забы
вают о судьбе фашистского 
вермахта и японской Кван
тунской армии.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев в 
докладе о сорокалетии на
шей Победы сказал так: 
«Самое главное, самое цен
ное, что дала нам Победа,— 
это возможность жить и 
трудиться в условиях мира. 
Испытание войной' показа
ло: наш общественный строй 
непобедим, его жизненные 
силы неисчерпаемы».

В. МИСКИЧЕКОВ,
майор в  /отставке.

г. Томск.

и н г а н а
до Порт-Артура

Из записок
военного
корреспондента ЧЕРЕЗ ПУСТЫНЮ ГОБИ

16 апреля 1945 года 
взятием города Фишхау- 
зена (Балтийск) 19-я гвар
дейская Руднянская триж
ды орденоносная стрелко
вая дивизия закончила бои 
против фашистской Герма
нии. Торжественно отметили 
День Победы. А к 11 мая 
дивизия сосредоточилась в 
районе Инстенбурга (Чердая- 
хсиск), и началась погрузка 
в эшелоны.

Не знали еще тогда сиби
ряки-гвардейцы, куда их
поведет военная судьба, но 
многие посматривали на
восток. Проехали централь
ную часть страны. Уже по
зади Урал, знакомые си
бирские просторы. Вот и 
Забайкалье. Всюду народ с 
радостью встречал 1Своих 
защитников, своих героев.

Потом эшелоны двинулись 
в Монгольскую Народную 

Республику. Высадившись 
на станции Баяя-'1умень, 
части дивизии взяли на
правление к степной реке 
Голубой Керулен. Вместе с 
другими соединениями 39-й 
армии 19-я гвардейская во
шла в состав Заоайкальско- 
го фронта.

Начались дни боевой уче
бы. Необходимо было за ко
роткий срок обучить людей 
вести боевые действия в 
непривычных условиях без
водной горно-пустынной и 
горно-лесистой местности, а 
также прорьшать сильро 
укрепленные оборонитель
ные рубежи.

Все ждали приказа о на
ступлении. И вот незабыва
емая ночь на. 9 августа. В 
4 часа 30 минут дивизия пе
решла границу и завязала 
бои с передовыми японски
ми частями. Враг не устоял 
под ударами гвардейцев, и

сибиряки вышли к пред
горьям Большого Хингана. 
Преодолеть хребет было де
лом трудным. Бездорожье, 
крутые подъемы и спуски.

И вот хребет позади, ди
визия устремилась в напра
влении Солунь—Ваньемяо. 12 
августа был взят город Со
лунь.

Исключительную , стой
кость и отвагу показал 54-й 
гвардейский стрелковый 
полк (командир подполков
ник И. И. Луковенко). ■ Он 
участвовал в разгхюме япон
ской группировки, вырвав
шейся из блокированного 
Халун - Аршанского укреп- 
района. 13 автуста командир 
полка докладывал команди
ру дивизии генералу П. Н. 
Бибикову: «Окруженная
группировка ггротивника 
разгромлена».

За Большим Хинганом, 
когда наши войска овладели 
железными дорогами и уз
лами, части дивизии дви
гались уже в эшелонах к 
Мукдену, а затем через 
Дайрен к Порт-Артуру. Ди
визия закончила свой бое
вой путь в городе русской 
славы Порт-Артуре. 20 сен
тября ей присваивается еще 
одно почетное наименова
ние — «Хинганская».

Гвардейцы выполнили во
инский долг перед Родиной 
с честью. В своем письме 
ветераны - гвардейцы ра
портовали родному Томску, 
что доверие томичей диви
зия полростью оправдала и 
их наказ при отправке на 
фронт в н оя^ е 1941 года 
выполнила.

Ю. ЕЛИСТРАТОВ, 
председатель совета ве
теранов 19-й гвардей

ской дивизии.

В дивизионной газете ,я стал работать после войны, но с первых 
лет службы, начавшейся в сорок Третьем, выступал как военкор во 
фронтовой — «На боевом посту»: В  годы войны была начата п {пер
вая повесть «Алеет восток». Ниже коротенькие записки с неко
торыми пояснениями.

УРОК —
НЕ ВПРОК

Как известно, японским мили
таристам урок Хасана и Халхин- 
Гола не пошел впрок: в  начале 
Великой Отечественной они топи
ли наши рыболовные и торговые
суда, обстреливали пограничников 
и т. д. Забайкальский военный 
округ был преобразован во фронт, 
но действовал приказ: на обстре
лы не отвечать. Я начал службу 
в 12 километрах от границы, в 
роте противотанковых ружей. 
Помкомвзвода поднимал дух у 
нас, вчерашних школьников, так:

— Легкий танк, хлопцы, — 
стальной гроб. Танкист нас в око
пе и не видит, мы ж  танк — как 
на ладони. Идет легкий танк — 
бей в любое место: прошьет! А 
уязвимые места средних — смот
ри сюда...

Вскоре я стал радиотелегра1фи-
стом. .. легкого танка «Т-26», а в 
конце 1944-го — командиром ору
дия среднего — знаменитой 
«тридцатьчетверки». Разумеется, 
в числе многих.

Не пошел и нам «урок» пом- 
комвзвода впрок. Шпрочем, урок 
уроку — рознь.

«О  ФРОНТОВИКАХ —  
НИ СЛОВА»

Однажды, накануне освободи
тельного похода в Маньчжурию, 
редакция попросила - меня, - как 
члена литкружка при газете, сде
лать зарисовку о приданных на
шему соединению кавалеристах; 
прибыли они со своей артилле
рией, даже «катюшами». Я охот
но исполнил поручение; в каждом 
абзаце звучали новые для нашей 
газеты слова; «гарцует», «аллюр», 
«клинки» и т. д.

И литсотрудник, и редактор 
одобрили: главное, мол, нечто све
жее. А в полосе зарисовку прочел 
наш командир и заключил крат
ко:

— Снять! У нас нет кавалерии!
— То есть как нет? Прибыла 

ж!
— То-то и оно. А если номер 

попадет не в те руки? Не было — 
и вдруг появилась. О чем это го
ворит?

— Понял, — только и сказал 
многоопытный редактор. — Зна
чит, и об отдельных солдатах- 
фронтовиках — ни слова? Так?

— Именно, — заключил коман
дир.

Я . узнал об этом, когда сам 
стал работать в газете, и сразу

вспомнилась показавшаяся тогда 
странной фраза пожилого фрон
товика - кавалериста: «Парень,
а ты правильно понял задание?.. 
Кто мы да откуда — это, брат, 
пока, я думаю, не то. Неинтерес
но!» Дальновидней газетчиков 
оказался солдат.

А ведь был он — рядовым!
Вот что значит настоящая 

«фронтовая школа»!

ГЛОТОК
КЛЮЧЕВОЙ воды

Если и не более опасным, то 
наверняка более трудным, слож
ным «противником» для Забай
кальского фронта, чем японские . 
войска, была жаркая безводная 
пустьшя Гоби. Редкие колодцы 
маловодны, многие вообще вы
сохли. Да и что они для сотен 
тысяч солдат, лошадей, машин!..
У одного отравленного источника 
солдаты прочли объявление на 
русском языке: «Через Гоби не 
пройдет никто. Бог превратил ее 
колодцы в огненную смерть!»

Четкий, красивый почерк. И 
ни одной ошибки.

Все поняли: дело рук русского 
белогвардейского офицера или 
его сынка. Ведь в обозе Квантун
ской армии Bice еще подвизался 
бежавщий в гражданскую войну 
атаман Семенов — одряхлевший, 
но по-прежнему мечтавший вер
нуться в Россию «на белом коне» 
(он вернулся под конвоем, и во- '  
енный трибунал в Хабаровске 
приговорил его к расстрелу).

Словом, задыхались от жары и 
пыли танкисты, а что говорить о 
матушке-пехоте. Не легче было 
даже привыкшим ко всему мон
гольским кавалеристам. «Неуже
ли нельзя доставлять воду из 
Монголии?» — спрашивали.

На одном из привалов на этот 
вопрос ответил проезжавший ми
мо генерал.

— Только в нашей армии, — 
сказал, — восемь тысяч автома
шин. Но — видите! — бездорожье, 
пески. Расход горючего и воды 
намного выше нормы. А возить 
приходится не только воду, горю
чее, продовольствие, но даже те
леграфные столбы. Расстояния 
же растут не по дням, а по ча
сам.

— Так это ж  здорово, товарищ 
генерал! — воскликнул один из 
солдат. — Уже Хинган синеет.

— Приказано, товарищи, оста
новить артиллерийский корпус, а 
воду и горючее отдать танковой 
армии. И мы с ней с тыла уда
рим в самое сердце Квантунской 
армии. Враг уже обречен.

И эта фраза генерала была сол
датам как глоток ключевой воды.

«С У Д А К  
В ТО М А ТЕ»

После непродолжительного, но 
ожесточенного боя у предгорий 
Хингана солдаты вдруг увидели 
разбросанные по склону сопки 
банки консервов.

— Растеряли, удирая...
— Хлопцы, наш «Судак в то-

маге»! — воскликнул один, потя
нувшись к банке.

— Отставить! — раздалась 
команда. — Откуда здесь наш су
дак? У японцев?

Поодаль все же раздался взрыв 
одного «судака»...

— А ведь сколько раз нас пре
дупреждали о коварстве врага! — 
сразу вспомнил один.

— Мелкий и недостойный, но 
укус, — заметил другой.

А между тем сильные передо
вые отряды с танками «Т-34» и 
«катюшами», не ввязьшаясь в 
стычки, рвались к центру Маньч
журии. Вот одно из донесений та
кого отряда:

«...В городе Сьшингай японская 
пехотная дивизия ждет, чтобы ее 
кто-либо взял в плен, но нам не
когда этим заниматься, мы пош
ли вперед»'.

В середине августа такие вести 
не удивляли. Как выразился рот
ный острослов, «Квантунской ар
мии на тропе войны уже ничего 
не светило.—И, вспомнив эпизод 
с минами в консервных банках, 
он заключил: — «Катюши» — не 
чета их «судакам в томате».

Последний раз я видел колон
ну японских солдат в Чите: от
правляясь домой, они шли к вок
залу и пели:

— Виходила на берег Катькхша...
Е. ОСОКИН,

гвардии капитан в отставке,
член совета военно - научно

го общества.

НА СНИМКЕ: группа участников боев против мили
таристской' Японии. Слева направо — бывший коман
дир пулеметного расчета 56-то гвардейского стрелкового 
полка 19-й гвардейской Руднянско-Хинганской трижды 
орденоносной дивизии Анатолий Георги^ич ретенеков; 
бывший рядовой 262-го стрелкового кавалер ор
дена Трудового Красного Знамени и ме, 
заслуги» электрослесарь электролампов/ 
силий Дмитриевич Кретов; подполковник 
хйий старший оперуполномоченный особ 
стрелковой дивизии, кавалер четырех 
член КПСС с 1929 года Вениамин Михаг 
бывший старшина первой статьи, сигна| 
ского минного заградителя «Охотск», к 
Ленина, Отечественной войны второй ст/
Красного Знамени, Дружбы народов, К 
член КПСС с 1944 года Николай Степ^рвич Жульев; 
бывший старшина 386-й стрелковой дивЖии, ныне сле
сарь электролампового завода Николай Ильич Марфин, 
награжденный орденами Отечественной войны первой 
степени. Красной Звезды, медалью «За отвагу» и други
ми медалями.

Фото Н. Потапова.
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Трудового 
Звезды,

Б О Й  В С О П К А Х
5-я рота 1191-го Выборг

ского Краснознаменного 
стрелкового полка, захватив 
японский аэродром, неожи
данно получила приказ ос
тановиться на отдых. ]Мы 
недоумевали: другие подраз
деления полка быстро пош
ли вперед, а нам — отды
хать. Скоро все. проясни
лось. Наша рота во втором 
батальоне считалась луч
шей, и ей дали новое от
ветственное задание.

В нескольких километрах 
от аэродрома в сопках 
скрылась большая группа 
японских солдат и офице
ров. Из тех, кто предпочи
тал лучше погибнуть, чем 
сдаться в плен. Они взры
вали склады с боеприпаса
ми и продовольствием,, уст
раивали засады у дорог, по 
которым шли наши войска. 
Нам предстояло уничтожить 
эту группу. Мы понимали, 
что зараженные самурай

ским духом японцы будут 
биться до последнего.

Старший лейтенант Шудро 
вьшел роту на исходные по
зиции. Недалеко от нас, 
в зарослях, стояли две са
моходки, а также придан
ные роте минометный и пу
леметный расчеты. Ночью 
двинулись на врата. Наша 
разведка до этого точно за
секла то место, где засели 
японцы.. Мы, автоматчики, 
шли в походном боевом ох
ранении и в схватку с вра
гом должны были вступить 
первыми.

На рассвете начался бой. 
Японцы засели в китай
ских фанзах и во времен
ных укрытиях. Они заме
тили нас и первыми откры
ли огонь из орудий и пуле
метов. Поступил приказ ока
пываться. Быстро окопа
лись, засекли огневые точ
ки противника. Самоходки 
и минометчики начали бить

по позициям японцев. И 
вот команда — в атаку! Мы 
ринулись вперед. Через два 
часа с самураями поксшчи- 
ли. Наши потери были не
значительны: всего несколь
ко раненых.

Рота двинулась дальше, к 
берегам Желтого моря, и 
закончила свой поход в 
порту Дальнем. За умелое 
руководство боевыми дейст
виями, мужество и отвагу 
командир роты Шудро был 
награжден орденом Отечест
венной войны первой степе
ни, орденами и медалями 
командование отметило так
же и других офицеров, сер
жантов и солдат роты.

Ю. ЕРШОВ, 
бывший автоматчик 0-й  
роты 1191-го Краснозна
менного стрелкового пол
ка 358-й Ленинградско- 
Хинганской Краснозна
менной ордена Суворо
ва стрелковой дивизии.

В памяти |навсегда

U J  1 "  у  р  y v y

я ПОНСКИБ милитари
сты долго готовились 
к нападению на нашу 

страну. В Маньчжурии, не
далеко от границы, они соз
дали целую систему мощ
ных укрепрайонов в десят
ки километров глубиной. 
Один из таких укрегграйо- 
нов был построен около 
Хайлара.

Когда наши войска вступи
ли на землю Маньчжурии, 
японские передовые части, 
напуганные мощными уда
рами с суши и воздуха, па
нически бежали, по сущест
ву не приняв боя. Зато отча
янное сопротивление наш 
82-й стрелковый полк, в ко
тором я командовал взводом, 
встретил у Хайлара с его 
многочислеяньщи дотами, 
дзотами, рвами, бетониро
ванными траншеями и хо
дами сообщения.

Как только мы подошли к 
городу, японцы открыли 
губительный огонь из всех 
видов оружия. Пришлось 
ввести в дело нашу авиа
цию и артиллерию. Земля 
содрогалась от взрьшов, да
же воздух накалился. Каза
лось, от японских дотов и 
дзотов ничего не осталось. 
Но стоило подняться нашей

пехоте, как японцы из под
земных укреплений начина
ли ее поливать свинцовым 
ливнем.

Несколько дней кипели 
упорнейшие бои. Наши ча
сти блокировали отдельные 
узлы сопротивления, захва- 
(гили аэродром, железнодо
рожную станцию", военный 
городок. 18 августа остатки 
японского гарнизона сда
лись в плен.

От Хайлара наша часть 
двигалась в глубь Маньч
журии по железной дорогу. 
Когда мы проезжали район 
Эректэ, противник неожи
данно начал обстреливать 
наш эшелон из пушек и 
пулеметов. Здесь тоже на 
доминирующей высоте были 
построены долговременные 
укрепления с круговым об
стрелом. Наш эшелон сразу 
же остановился, и мы раз
вернулись в боевой порядок. 
Штаб расположился в 
овраге, заросшем высокой 
травой и кустарником.

Кольцо вокруг японского 
узла сопротивления посте
пенно сжималось, несмотря 
на непрерывный огонь вра
га. Мы тоже не жалели 
снарядов, поддерживая пе
хоту. Стоял сплошной гро

хот. В низине ездовые ло
шади сгрудились, тревожно 
ржали и храпели, будто 
просили помощи.

Подавая команды расче
там орудий, я в то же вре
мя внимательно наблюдал 
за тем, что делалось вокруг 
батареи. Бой есть бой. Враг 
мог прорваться и к орудиям. 
Вдруг заметил, что в не
скольких десяткЕ1Х .метров 
тргша шевелится. День был 
тихий, солнечный, и это 
меня насторожило. Сделав 
несколько шагов, увидел 
японца со связкой гранат. 
Короткая очередь из авто
мата — и смертник, кото
рый, видимо, намеревался 
У|яичтожить штаб полка, 
замер, уткнувшись лицом в 
землю. Я взял двух бойцов- 
и прочесал с ними весь ов
раг. Обнаружили еще двух 
смертников с тем же зада
нием.

А бой между тем продол
жался. Лишь через пять 
часов японцы, поняв бес
смысленность дальнейшего 
сопротивления, выкинули 
белый флаг. Боевой успех 
нам пришлось оплатить не
малой крювью. Отважно сра
жались мои однополчане, не 
жалели себя в бою. Многие

офицеры и солдаты были за 
этот оои награждены орде
нами и медалями. Меня 
командир ■' полка маиор 
Иьнаков представил к орде
ну лраснои Звезды.

Ь.е могу забыть, как ра
душно встречало нас мест
ное китайское население. 
Мне приходилось бывать в 
легких летних. жилищах 
китайцев, сделанных из 
тростника. Они не знали, ку
да меня усадить и нем уго
стить, хотя пища и не от
личалась разноооразием: ку
куруза, чумиза, гаолян.

На каждой железнодорож
ной станции собиралась 
масса народа, люди нас ра
достно приветствовали. И 
стар, и млад держали древ
ки с разноцветными флаж
ками. Это кольнпущеёся мо
ре флажков навсегда оста
лось в памяти.

А. ПЕРЕТОЛЧИН.
офицер )з отставке.

ВРАГ НЕ ПРИНЯЛ 
РУКОПАШНОЙ

в  сопках за станцией 
Солунь наша рота не
ожиданно натолкнулась 
на сильный огонь япон
цев, Атаковать даага 
пришлось без арт1шле- 
рийской поддержки.
Главным оружием стал 
станковый пулемет «мак
сим», расчетом которого 
я командовал. Нас было 
пятеро. Наводчик Хаби
булин, второй номер Буя- 
ков, подносчики Кисли
цын и Насибулин.

Мы выдвинулись впе
ред и перед ‘Началом 
атаки так начали поли
вать врага свинцом, что 
не дали ему поднять го
ловы. Сделав перебежку, 
автоматчики залегали, и 
тогда мы бросались впе
ред, на новую позицию. 
Нас щрикрывали огнем 
из ручных пулеметов, 
автоматов и карабинов.

Так бросок за броском 
постепенно ‘приближа
лись к вражеской оборо
не.

Японцы не приняли 
рукопашной и бежали, 
оставив на поле боя 
пушку и много убитых,

А. БЕТЕНЕКОВ, 
бывший командир пу

леметного расчета.

П Р О З Р Е Н И Е
Живая память участников 

войны сохраняет нередко 
такие штрихи былых воен
ных событий, которые не 
найдешь ни в официальных 
документах, ни в художест
венной литературе.

Автору этих строк, на
пример, никогда не забу
дется военная судьба одного 
японского поручика, с ко
торым довелось находиться 
на излечении в одной гос
питальной палате.

Небольшой маньчжурский 
городок Аяьануи вблизи 
Цицикара в китайской про
винции Хэйлунцзян. Позади 
грозовой август 1945 года. 
Большая война с милита
ристской Японией офици
ально уже окончена, но еще 
остались отдельные группы 
самураев из разгромленной 
Квантунской армии, кото
рые продолжали оказывать 
яростное сопротивление на
шим войскам.

Одна такая группа чис
ленностью до батальона, со
стоящая, как потом стало 
известно, из одних коми- 
кадзе (смертников), засела 
на острове реки Нонни. С 
нашими парламентерами 
изъявили желание пойти 
три японских офицера из 
военнопленных. Они тоже 
преследовали цель удержать 
своих соотечественников от 
бессмысленного кровопроли
тия. С ними были тексты 
|Императорского эдикта и

соответствующего ему при
каза командующего Кван
тунской армией, предпиЛ)!- 
вающего всем войскам пре
кратить сопротивление и 
сложить оружие.

Но оболваненные саму
райским воспитанием коми- 
кадзе открыли по парла
ментерской группе пулемет
ный огонь. В ртзультате 
один из японских офицеров 
был убит, а другой — пору
чик — тяжело ранен.

Несколько суток наши 
врачи боролись за жизнь 
раненого японского офице
ра. Наконец опасность для 
его жизни миновала. Боль
ной после сложной опера
ции стал постепенно погща- 
вляться. 'Со временем у не
го появился интерес к ок
ружающему.

Используя весь имеющий
ся у нас запас английских 
слов (в военных училищах 
изучался английский язык), 
мы понемногу . стали с ним 
объясняться.

Оказалось, что, наш пору
чик не был исключением 
в среде офицеров импера
торской армии, зараженных 
самурайским духом. Еще 
каких-то три-четыре неде
ли назад он считал насту
пление своей 4-й отдельной 
армии на Читу — Улан-Удэ 
— Иркутск само собой ра
зумеющимся делом.

Однако неожиданное для 
него военное поражение

Японии и плен открыли ему 
глаза на суть происходяще
го в мире. Коренные изме
нения в его сознании про
изошли в госпитальной па
лате, где рядом с ним '  не 
только выздоравливали, но 
и умирали от ран, получен
ных в бою на острове, со
ветские офицеры, мои одно
полчане. Только здесь он до 
конца понял всю ложность 
его прежних убеждений. В 
этом нас убедил такой 
факт.

При выписке из госпита
ля я прощался со своими 
товарищами по палате. Они 
все были лежачими, и к 
каждому из них следовало 
подойти. Во время этого об
хода за мной глазами (по
ворачиваться еще не мог) 
следил японский поручик. 
Он сомневался, подойду ли 
я прощаться к нему, офице
ру вражеской армии.

И когда я, предваритель
но обойдя всех своих, по
дошел к нему и прикоснул
ся к его забинтованной ру
ке, то по его обескровленно
му восковому лицу потекли 
ручейки слез. В эту минуту 
всем нам стало ясно, каким 
дорогим для него стало на
ше к нему доверительное 
отношение. Это были не 
(цолико <лезы расставания, 
но и слезы прозрения.

И. КИНЕВ, 
капитан в отставке.
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СКО ЛЬКО  ДРУЗЕЙ  у  Д Р У Ж К А ?
)

Ответ на этот вопрос дали в последний день августа 
общеобластные детские спортивные игры «У нас во дворе»

г - '

вости

Симпатичный лопоухий 
пес Дружок — талисман 
нынешних игр «У <нас во 
Дворе». Его добродушная 
физиономия украсила пла
каты на спортивных пло
щадках в городах и рай- 
центрах. В этот день пого
да решила испытать харак
тер юньпс томичей, прове
рить их любовь к спорту. С 
самого утра хлынул дождь, 
и кое-где состязания приш
лось перенести в спортзалы 
школ. Простора, может 
быть, и поменьше, но азар
та. ребячьей радости с лих
вой хватило на всех...

В поблескивающем све
жей краской спортивном 
зале школы № 53 «хозяева 
поля» прини.мали ребят из 
тридцать восьмой Школы. 
И в пионербол сыграли, и 
баскетбольный матч затея
ли, а те, кто хотел, мог си
лу, накачанную за канику
лы, проверить и в других 
состязаниях. Среди своих 
ровесников шестиклагсник 
из пятьдесят третьей Женя 
Васильев выглядит совсем 
мальниом. Однако настоя
щая баскетбольная майка с 
номером 11, разукрашенная 
совсем как у взрослых, дол
жна была, по-видимому, 
предостеречь более рослых 
соперников: парень мал, да 
удал.

Как и положено капита
ну, Женя уверенно руково
дил игрой своей команды. 
Подбадривал товарищей, 
ловко проскальзывал к щи
ту, аккуратно укладывал 
мяч за мячом в корзину, да 
еше успевал строго укорить 
«зрите .пей»:

— Пятьдесят третья шко
ла. почему плохо «болеем»?

Усовестившиеся болельщи
ки принимались дружно эп- 
лсдирсвать Жене и его тов» - 
рищам. А награды получи 
ли все: Марина Залетина за 
победу в прыжках в длин>- 
с места. Сергей Созино», 
Таня Хоботова и Земфира 
Мухорьямова за успехи а 
силовых упражнениях и тс. 
кто участвовал в этих весе
лых играх. На память ребя
та получили «фирменные* 
бумажные шапочки.

Примерили разноцветные 
кепочки с портретом Друж
ка и победители соревнова
ний на спортивно - агита
ционном комплексе НПО 
«Полюс». Здесь уже выгля
нуло солнышко. Подсушило 
лужи, заметно потеплело. 
Ну а фантазии организато
ров .можно было только по- 
аэвидовать.

Если у взрослых есть же
лание сделать для детей на

стоящий праздник, то ниче
го невозможного для них 
нет. Хотите цирк? Пожалуй
ста! И выходят на дворовую 
площадку искусные вело
фигуристки и грациозная 
:гимнастка-«каучук». Вы
ступление артистов Виль
нюсского цирка, гастролиру
ющего в Томске, стало сюр
призом для участников игр.

Хотите выступить в весе
лых стартах вместе с ма
мой? Нет ничего проще! 
Тебе вручат настоящую эс
тафетную палочку, а когда 
в твоей «команде» такой 
надежный партнер, как ма
ма, забег превращается в 
сплошное удовольствие. Сла
женно, дружно выступали 
Людмила Ивановна Жарко
ва — преподаватель школы 
№ 51 и ее дочь Оля — ше
стиклассница из этой же 
школы.

— На этой площадке за
нимаемся часто, — сказала 
мама.

— Не в этом ли секрет 
вашего успеха? — поинте
ресовался я. — Взаимопони
мание в «команде» полное.

— А как иначе, — улыб
нулась Людмила Ивановна. 
— Семья одна, школа одна, 
тренировки — вместе. Вот и 
результат!

(Вообще воспитанников 
школы № 51 в этот день на 
площадке было множество. 
И преподаватели тоже при
шли. Как мне сообщили, 
Дочка учительницы Ольги 
Петровны Гридневой научи
лась Во время праздника 
лазать по канату. Обе уш
ли счастливые. И директор 
,'иколы Геннадий Викторо
вич Першин решил не от
ставать от своих учащихся.

Гурьбой окружили маль
чишки и девчонки тот сек
тор площадки, где директор, 
сбросив солидность, при
нялся выжимать гирю. Ре
зультат, между прочим, 
очень приличный — 35 раз!

Мальчишкам - непоседам 
здесь, конечно, раздолье. 
Никто не крикнет, увидев, 
что забрался на какой-ни
будь турник или рукоход: 
«Куда залез? Опять, как 
вчера, штаны по,рвешь!»
Наоборот, приглашают по
казать свою смелость и лов
кость. Быстрее всех преодо
лели дистанцию на рукохо
де Лена Арчакова и Саша 
Лапшин; двенадцать раз 
подтянулся на турнике во
сьмилетний Гриша Шумков, 
пятнадцать раз сделал поць. 
ем переворотом четырнад
цатилетний Алеша Вычу- 
жанин. Свой личный ре
корд в подтягивании уста- 
Н01ВИЛ Павел Некрылов: ар
битры зафиксировали одно 
подтягивание. Не улыбай
тесь — юниору-рекордсмену 
всего пять лет.

Дружно поаплодировали и 
быстрейшему велогонщику 
трехлетнему Алексею Пет
рову. Будущий Ааво Пик- 
куус финишировал через 
двадцать девять секунд пос
ле старта велосипедистов, 
водителей педальных авто
мобилей, жокеев на само
катах - лошадках. Алексей 
Петров первым разобрался 
в хитросплетениях тпассы и 
выбрал кратчайший путь к 
победе.

В этот последний день ле
та они — юные участники 
игр «У нас во дворе» — 
были в центре внимания. 
Им вручали игрушки и

сладкие призы, возле них 
суетились телевизионщики с 
огромными камерами, у них 
брали интервью корреспон
денты газет. И потому ясен 
восторг дошкольника Димы 
(к сожалению, свою фами
лию спортсмен сообщить 
постеснялся), заявившего:

— Мы с Длужком тепель 
длузья!

Ну а сам пес, если бы 
принялся считать, сколько 
мальчишек и девчонок го
товы повторить эти слова, 
на,верняка тут же бы и 
сбился.

Е. ФРОЛОВ.
Фото А. Петрова.
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Они будут 
артистами!

Пятнадцать дней путе
шествовали по Оби на 
теплоходе «Север» шест
надцать студентов Ле- 
иинградского 1институ1га 
театра, музыки и кино. 
Воспитанники хорошо; 
знакомого томичам на
родного артиста СССР 
И. О. Горбачева показа
ли жителям приобских 
поселков большую кон
цертную прогламму «Мы 
будем артистами». Зрите
ли — от Каргаска до Мо- 
рякоБКИ — исключи
тельно тепло принимали 
эту программу молодых. 
На пятнадцати выступ
лениях ленинградцев 
побывало свыше 3.000 
человек.

О. ВАСИЛЬЕВ.

Запатентовано 
в ФРГ

в  институт приклад
ной математики и меха
ники при университете 
поишло сообщение: в
Федеративной Республи
ке Германии выдан па
тент на особо прочную 
износоустойчивую сталь! 
разработанную в инсти
туте. Широкое опробова
ние разработки томичей 
в народном хозяйстве 
нашей страны — от гу
сениц тракторов и буль
дозеров до сердечников 
железнодорожных крес
товин и узлов дробиль
ных агрегатов драг и 
других подобных меха
низмов - - подтвердило 
высокое качество стали, 
созданной томичами.
Особо перспективной по
казала она себя при при
менении в районах Си
бири и Дальнего Восто
ка. Получен большой 
экономический эффект.

Новая сталь разрабо
тана сотрудниками ин
ститута совместно с ра
ботниками Рубцовского 
завода трактопных и за
пасных частей — канди
датом технических наук 
Ю. Д. Новомейским. 
М. М. Егером и Н. П. 
Кравцовым.

И. АНДРЕЕВА.

По счастливому 
билету

Вот уж действительно 
счастливым оказался би
лет «Спортлото» у томича 
шофера Ф. Н. Ниточки
на! Совпали с таблицей 
пять угаданных им но
меров. Обладателю би
лета вьшлачен крупный 
выигрьш! — 10.000 руб
лей. А. СМИРНОВА.

« Ф А К Е Л » ,  « С Т Р Е Л А »  
Н « К У Ш Г Р Е К У »
В июне, июле и первой 

половине августа на област
ной станции юных натура
листов проходиши трудовую 
практику учащиеся 6—8-х 
классов. Члены трудовых 
бригад «Факел» школы № 2 
и «Стрела» школы № 3
учились закладывать пар
ники, высаживать в грунт 
рассаду огурцов, помидо|ров, 
тыквы и других культур, 
пикировать цветы и овощ
ные растения, расставлять 
опоры для томатов, вести 
подкормку. Более 10 тысяч 
цветов вырастили они в 
микрорайонах своих школ. 
На станции и в окрестно
стях города ребята собрали 
около 300 килограммов ле
карственных трав.

День начинался с заряд
ки, затем — линейка, на ко
торой подводились итоги за 
прошедший день и давалось 
задание на день предстоя
щий.

На руках у ребят были 
паспорта трудового участия, 
в которых ежедневно ста
вились оценки за качество 
сделанного, за участие в 
общественной работе, соб
людение правил поведения 
в обществевчом месте и до
рожного движения.

В такой своеобразной тру
довой книж1ке учащегося 
школы № 3 Дмитрия Луш- 
пы, где почти одни пятер
ки, записано: «Уважаемая
Наталия Николаевна! Было 
очень приятно познакомить

ся с вашим сыном. Дима 
очень трудолюбив, добро
совестен, ответственно отно
сится к любому порученно
му делу. Спасибо вам».

И далее — «Практика за- . 
чтена. Заслуживает поощ
рения».

Среди тех, кто отличился 
гла трудовой 'практике, — 
Лариса Воробьева, Ирина 
Губина и Вадим Ключаров 
из школы № 2; Андрей 
Трапп, Андрей Вылегжа
нин, Ирина Зубкова, Мари
на Оловянникова, Лариса 
Ольгова из школы № 3.

Руководители трудовой 
практики — заслуженный 
учитель школы РСФСР 
А. С. Сухарева, старший 
преподаватель М. И. Попо
вич и другие биологи—полу
чили от родителей немало 
благодерностей. Дети окреп
ли физически, подтянулись 
в дисциплине, культуре по
ведения.

Многие ребята приводили 
На станцию своих младших 
сестренок ц братишек. Здесь 
для них много интересного: 
в живом уголке можно на
блюдать белку с бельчата
ми, хомячков, попугайчи
ков, диких уток местного 
вывода, лебедя, журавля, 
который живет на станции 
уже 18 лет, и всеобщего лю
бимца — декоративного пе
тушка, возвещающего о 
приходе утра звонким «ку
кареку»

В. СЕРГЕЕВ.

С ЛЮ БОВЬЮ  

К ПРИРОДЕ

Удивленно разглядывала 
с подоконника мир людской 
суеты птица средних раз
меров. И трудно сказать, 
кто был более удивлён: 
этот соколок или работники 
НИСа, которые впервые 
увидели импозантного хищ
ника так близко. Чеглок же 
по привычке сканировал 
головой, и его круглые 
неподвижные черные глаза 
появлялись то ниже, то вы
ше переплета оконной ра
мы. А люди с большим 
удовольствием сбросили де
ловое напряжение и на ми
нутку оторвались от важ
ных дел, связ?нных с за
числением нового поколе
ния студентов.

Поудивлявшись, -припоз
давший «абитуриент» пока
зал свои шикарные запо
рожские черные усы, на
рядный каплевидный фар
тук и пестрый, в елочку, 
фрак. Потом, сообразив, что 
знакомство- может быть и 
опасным, соскользнул с по- 
дежонника вниз. Но узкие 
острые крылья, при помо
щи которых чеглок нагоня
ет ужас на птиц, не под
няли его вверх. Стреми
тельного полета не получи
лось, хотя на него так рас
считывали родители визи
тера, наблюдавшие за ним 
с вершины огромной сухой 
березы. Их беспокойный 
клекот донесся до беспо-

Н Е О Ж И Д А Н Н Ы Й
ГОСТЬ

мощного подростка, призем
лившегося в тргву. Пред
плечье правого крыла у не
го оказалось распухшим. '

Да, трудаовато приходит
ся птицам в городе. На пу
ти летуна, покинувшего 
уютаое и знакомое гнездо, 
■оказались-лровода, а может, 
и рюгатка?.. 'Ведь не раз в 
университетской роще стра- 

__дали от нее белки и пти- 
Цьь

Сейчас подбитая птица 
находится под «врачебным» 
контролем в зоологическом 
музее. Да, сидит в клетке и 
ждет своего выздорювления. 
Важно, чтобы оно не затяну
лось и родители не улете
ли. Они ждут птенца, про
сиживая часами на девяти
этажном хранилище на*уч- 
ной библиотеки. А если спо
собность к полету у птицы 
не восстановится? Тогда че
ловек навсегда останется 
для него -другом и кормиль
цем...

Случай гнездования хищ
ной птицы, да еще столь 
немногочисленной, в центре 
полумиллионного города не 
совсем обычен. Видно, 
больно подходящей показа
лась чеглокам университет
ская роща с ее разнообраз
ным микрюландшафтом, 
ярусностью насаждений, 
сухими вершинками для 
сторожевых постов, сосед
нее озерю и болотце с раз

множающимися там стреко
зами, ловить которых чег
лок — большой мастак. И, 
конечно, привлекла птиц 
прибрюжная часть Томи — 
За исток, где ' много кустар
ников, в которых концент
рируется пернатая жив
ность, также большие, 
как скалы, дома, вкраплен
ные в зелень парка и при- 
дорож*ных аллей, с много
численными воробьями и 
белоаюя'сничными стрижа
ми.

Сокол в городе — один. 
Он не способен, как ястреб, 
на вероломное нападение. 
Его кормят крылья. И лиш
нее ловить ему совсем не
выгодно. Сидит на стороже
вом сучке гордая птица — 
орудие естественного отбо
ра, и не помышляет, что 
своим присутствием, гром
ким утренним клекотом, 
мриком птенцов вызывает 
у шагающих на работу лю
дей радость и необъясни
мый ^душевный подъем, ко
торый обычно рождает при
рода.

Живите, соколы, и приле
тайте на следующий год! 
А мы, люди, побеспокоим
ся, чтобы университетская 
роща и Заисточье были для 
вас еще удобнее. Гостям мы 
рады!

С. москвитин,
председатель Томского
отделения Орнитологи
ческого общества СССР.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня —  облачная погода 
с прояснениями, временами 
дождь, ветер северо-запад
ный, 5— 10 метров в секунду, 
температура 10— 15, в Томске 
13-^15 градусов тепла.

4— 5 сентября —  перемен
ная облачность, без осадное. 
По западным районам не
большие дожди, ветер северо- 
западный, 5— 10 метров в се
кунду, температура ночью 
1 — 6 градусов тепла, на поч
ве заморозки, днем 9— 14 гра
дусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК. 3 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
«Тихая квартира». Художест
венный телефильм. 10.40 —
«Стратегия победы». «И на 
Тихом океане...» Часть 1-я. 
’11.40' — Новости. С *11.45 до 
14.15 — перерыв. 14.15 — Но
вости. 14.35 — «По Сибири и 
Дальнему Востоку». iKHHonpo- 
грамма. 15.15 — Концерт. 15.30 
— В*стреча с писателем Алек
сом ла Гумой. 15.55 — «Со
ветское изобразительное ис
кусство». 16.55 — «Дружат де
ти на планете». Концерт фес
тиваля детских хоров Евро
пы. 17.45 — «Наш сад». 18.15

— «В каждом рисунке — сол
нце». 18.30 — «Живая память 
Таганрога». Документальный 
телефильм. 18.45 --  «Сегодня 
в мире». 19.00 — «Лотос».
Премьера мультфильма*. 10.10
— «Человек я закон». 10.40— 
«Мы — армия народа». Кон
церт. 20.00 — «Стратегия по
беды». Фильм 14-й. заключи
тельный «И на Тихом океа
не...». Часть 2-я. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Родина люби
мая моя». Фильм-концерт. 
22.45 — «Сегодня в мире». 
23.00 — Концерт. 23.30 — Чем
пионат СССР по футболу. ■ 
«Динамо» (Тбилиси) — «Опа*р- 
те«». 2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Юстас Палецкис». 
Документальный фильм. 8.35

— «Природоведение». 2-й
класс. 8.55 — «Человек в по
токе информации». Научно- 
популярный фильм. 9.05 — 
«Французский язык». 9.35 — 
«Природоведение». 2-й класс 
(повторение). 9.55 — «Ростов
ская финифть». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — 
«Учащимся ПТУ». 10.4*5 — 
«*Вотаяика». 5-й класс. 11.05 — 
«Шахматная школа». 11.40 — 
«Ботаника». 5-й класс (повто
рение). 12.00 — «Французский 
язык» (повторение). 12.30 —
Музыка И. О. Дунаев*окого. 
13.00 — «Советское изобра
зительное искусство». 13.30 — 
«Стг>аницы истории. Стаханов
ское движение». 14.15 —
«А. С. Макаренко — педагог, 
писатель, гражданин». 15.05
— «День знаний». 15.35 —
Новости. С 15.40 до 18.00 —

iramnHiminiiHimiiiiiminmnfflHHmHim
перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «По родной стра

не». Книопрограмма. 19.00 — 
«День области». 19.15 — Сту
дия «Юность». «Так нам серд
це велело». 19.40 — «Ровес
ники». Документальный фильм.

МОСКВА
20.(Ю — «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Томскому хим- 

фармзаводу — 50».
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.30 — 
«Меньшой среди братьев». 
Премьера художественного те
лефильма. 1-я серия,

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

M M G M C

Ц и р к
3 сентября. Гастроли литов

ского цирка «Вильнюс» —  19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 сентября —  «Соперницы» 

—  9, 12-40, 14-30, 18-10 20
«Прерия» —  10-50, 18-20, 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
3 сентября. «Удар хищной 

птицы» —  8-40, 10-20, 12.
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Тайна острова чудовищ» 
- -  9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
3 сентября. «Король джун

глей» (две серии) —  8-30, 13-20, 
Ш-ЗО, 19. 21-30. «Граждане
Вселенной» —  10-30. Хрони
кально-документальный фильм 
«Покушение на будущее» —  
12. «Сокровища древнего хра
ма* (две серии) —  8-40, 11-10, 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 сентября. «Агония» (две' 

серии) —  9, 12, 15, 18, 21.
«Сельские Ромео и Джульет
та» —  9, 10-40, 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
3 сентября. «Раз горох, два 

горох» —  9-20. «Тайна золо
той горы» —  11. 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
3 сентября. «Герой ее ро

мана» —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
3 сентября. «Твое мирное 

небо» —  18, 20, 22.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ТЭМЗа
3 сентября. «Не упускай из 

виду» —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ГРЭС-П
3 сентября. «Осенний по

дарок фей» —  15. «Вариант 
«Зомби» —  17-20, 19-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

3 сентября. «(Материнская
любовь» (две серии) —  15, 18,

«АВАНГАРД»
3 сентября, «я  ( вышла за

муж за тень» —  19, 21.

Томский научно - исследо
вательский институт вак
цин и сывороток О БЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
младшего научного сотруд
ника в лабораторию биотех
нологии.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. 
Документы направлять ди
ректору института по адре
су: 634050, Томск, пр. Ле
нина, 32.

Томская областная авто
мобильная школа ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на кур
сы водителей транспортных 
средств категорий «А», «В», 
«ВС», «Е», повышения ква
лификации на I и П клас
сы и переподготовки води
телей с категории «В» (ра
ботающих по найму) на ка
тегорию «С».

Начало занятий — по ме
ре укомплектования групп.

Обращаться по адр»есу: 
г. Томск, пр. Ленина, 140 
(ежедневно с 17 часов). 
Справки по телефону 
2-48-53.

Автошкола Всероссийского 
доброврльного общества ав
томотолюбителей проводит 
набор 'й а курсы водителей 
категории «В» (автолюбите
ли). Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения по вождению ав
томобиля.

Прием заявлений — с 15 
до 18 час. 30 мин.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 134, или по телефону 
4-71-14, 2-12-47.

Томский дрожжевой за
вод МЕНЯЕТ новый полу-  ̂
прицеп-автоцистерну емко
стью 12 куб. м на новый бор
товой полуприцеп к седель
ному тягачу «МАЗ-5429».

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборщик
ручного и машинного на
бора, ученики наборщиков, 
печатники, ученики печат
ников, машинисты резаль
ной машины, приемщик на 
фальцевальную машину, 
электромонтеры, слесари по 
ремонту и наладке оборудо
вания, фрезеровщики, за
точник. '

Срочно требуются подсоб
ные рабочие, отделываль- 
щик клише. столяр-яако- 
лодчик, водитель автопо
грузчика.

Обращаться: пр. Фрунзе,
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Издательство «Красное 
знамя» на вновь открыйае- 
мое книжное производство 
приглашает на работу пе
чатников офсетной печати и 
учеников печатников.

Справки по тел. 1-47-00.

Дом культуры ГРЭС-11 
приглашает всех желающих 
в следующие кружки: му
зыкальные (по классу фор
тепьяно, баяна, аккордеона), 
хореографии, хоровой, в 
школу бального танца, ки
ностудию.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Енисейская, 35.

8 сентября

ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ ЛИТО ВСКО ГО  
ЦИРКА чеВИЛЬНЮС»

С11ТУ-18 г. Томска ПРОДОЛЗКАЕХ НАБОР учащихся 
на 1985/86 учебный год на базе 8 и 10 классов. Училище 
готовит высококвалифицированных рабочих по следую
щим специальностям-:

на базе 8 классов — токарь, контролер ОТК, фрезеров
щик, слесарь-ремонтник:

на базе 10 классов — токарь, фрезеровщик, контролер 
ОТК, монтажник радиоэлектронного оборудования, сбор
щик-испытатель полупроводниковых приборов.

Срок обучения на базе 8 классов — 3 1'ода, на базе 10 
классов — 10 месяцев.

Лица, зачисленные в училище на базе 8 классов, на
ходятся на государственном обеспечении. На базе 10 
класгов — получают стипендию 72—77 рублей в месяц, 
отличники учебы — на 25 процентов больше, а во время 
произ1водственной црактики дополнительно получают 50 
процентов от заработной платы. Имеется благоустроен
ное общежитие. Время обучения входит в трудовой 
стаж. Приемная комиссия работает ежедневно, с 9 до 17 
часов.

Адрес училища: г. Томск, ул. Учебная, 37. Тел. 99-53-24.

Внимание: кабель связи!
Повреждение подземных кабельных линий связи при

водит к длительному прекращению телефонной и теле
графной связи, радиовещания и телевидения. Кроме то
го, это опасно для жизни, так как кабели связи находят
ся под высоким напряжением.

РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ!
Помните, что все подземные работы можно производить 
только с разрешения местных Советов народных депута
тов. Прежде чем начать земляные работы, необходимо в 
исполкомах Советов народных депутатов выяснить, не 
проходят ли в м€(сте предстоящих работ подземные кабе
ли связи, принадлежащие техническому узлу № 4 
территориального центра управления междугородными 
связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 36-а, телефо
ны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала работ вызвать 
нашего представителя и вьшолнить работы только в его 
присутствии. Кабельный участок, контролирующий вы
полнение работ вблизи от кабелей, находится: г. Томск-40, 
Ирк*утский тракт, 192, тел. 2-50-83, 5-41-00.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики, бульдо
зеристы и (Машинисты, /работающие на различных земле
ройных машинах! Не эабьшайте, что в  охранных зонах 
кабельных линий связи запрещается вести земляные 
работы (Механизированным способом, так как это может 
привести к повреждению телефонной канализации у ка
беля. Соблюдайте требования правил охраны линий свя
зи и условий производства работ в пределах охранных 
зон и дросек на трассах линий связи и радиофикации. 
Кабельные линии связи на местности обозначены замер
ными столбиками и предупредительными таблицами. По
вреждение подземных кабельных линий связи пресле
дуется законом.

Технический узел |№ 4 территориального центра 
управления междугородными связями.

ТЯУЛОУСТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 

ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА: главного энергетика, ин
женера по технике безопасности, старшего инженера по 
капитальному ремонту и монтажу аттракционов, заве
дующего технически сложными аттракционами, механи
ков по эксплуатации автотехиики и аттракционов, сле- 
сарей-электромонтеров (с допуском), режиссеров куль
турно-массовых мероприятий, снабженца, культмассови
ков, заведующего отделом по спортивной работе, старших 
кассиров и кассиров, кладовщика. Справки по тел. 
3-15-78.

В АПТЕЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ: главного бухгалтера, 
заместителя главного бухгалтера, экономистов, инжене- 
ра-строителя, бухгалтеров, кассиров. Справки по тел.
2- 59-23.

На ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ ЗАВОД: налад
чиков оборудования, монтажвиц-вакуумщиц, бухгалте
ров, инженеров (техников)-механиков. слесарей-сантех- 
ников, слесарей-ремонтников, электриков.

Для работы в детских учреждениях — воспитателей, 
дневных нянь. Справки по тел. 99-98-25.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ»
срочно; в аппарат объединения — инженера-энергетика, 
ивженера-стро1«>еля, инженеров-мелиораторов^ {инжене
ра в  ОТиЗ, инженера по технике безопасности, экономи
ста, икженеров-механиков, машинисток;

в подведомственные организации — прорабов, масте- 
ров-строителей, главных бухгалтеров, бухгалтеров, нор
мировщика, цочегаров, сантехников, электриков;

для работы в подсобном хозяйстве «Мелиоратор» в пос. 
Половинка — доярку, свинарку, ско1*ника, тракториста, 
ветврача. Жилье предоставляется сразу после приема иа 
работу. ■

Жилая площадь для работников городских подразде
лений предоставляется в порядке очередности в течение
3— 5 лет. Справки по тел. 1-41-56.

В ТОМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ: газоэлектросварщиков,
рулевых-мотористов, крановщиков плавкранов, мастера 
РММ, инженера по котельно-сварочному оборудованию, 
группового механика по кранам, мастера погрузработ, 
ц^альника РСУ, инженера ЖКО, экономистов финансо
вого" отдела, инженера по труду, инженера-электромеха- 
вика, старшего инженера-геолога. Справки по тел. 
2-26-М, до*ц. 2-17 или 2-42-54.

За спра|Шсами-,обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, — в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

'Филиал профессионально - технического училища 
№ 34 при спичфабрике «Сибирь» г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР на 1985/86 учебный год 
по (Специальностям: автоматчик-этикетировщик, автомат- 
чик-вабивщик. автоматчик-клеильщик коробкоклеиль
ных автоматов.

Срок обучения — 10 месяцев.
Иногородние обеспечиваются общежитием. Учащимся 

вьшлачивается стршендия 50 рублей в месяц. Питание— 
бесплатное, 3-разовое.

Документы направлять по адресу: 634015, Томск, ул. 
Куйбышева, 2. Проезд авте^усом № 3 до конечной оста
новки.
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